
Беседовала Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

З
а последние шесть лет в Ростовской 
области введено в эксплуатацию бо
лее 15 млн квадратных метров жи
лья, сложился устойчивый тренд, 
когда объем ввода жилья за год пре

вышает показатель предыдущего и уста
новленный для области план. Каковы при
оритеты в сфере строительства на 2024 год, 
«точки роста»? Подробнее об этом и не 
только «Стройгазете» рассказал министр 
строительства, архитектуры и территори
ального развития Ростовской области 
Юрий СИЛЬВЕСТРОВ.

Юрий Юрьевич, за 
счет чего намерены 

выполнить годовую 
программу? Какие 
значимые объекты 
будут введены в 

эксплуатацию?
В Ростовской области 

продолжает развиваться 
строительство многоквартирных домов 
(МКД) — в 2023 году введено в эксплуата
цию 1,22 млн кв. м. В текущем году стоит 
задача не сбавлять набранные темпы.

Особое внимание уделяем проектам 
комплексной застройки, потому как 

именно такой подход позволяет достичь 
главной цели — обеспечения населения 
комфортным жильем. Продолжат разви
ваться уже реализуемые территории жи
лых районов «Левенцовский», «Суворов
ский», «Левобережье». Первые дома будут 
введены в эксплуатацию в ЖК «Полет» на 
территории «старого» аэропорта.

Одним из самых крупных объектов, ко
торый будет введен в 2024 году, станет 
детский хирургический центр инноваци
онных технологий на 280 коек в столице 
области.
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С наследием 
не расставайтесь!
В Москве продолжаются 
масштабные 
реставрационные работы

Оксана САМБОРСКАЯ

Прошлый год был исключительно про
дуктивным для столичных реставрато
ров: в Белокаменной обновили и сохра
нили свыше 200 памятников архитекту
ры. Мэр города Сергей Собянин, расска
зывая в начале года о достижениях ре
ставраторов, назвал несколько ярких 
примеров, среди которых Театр эстрады, 
где восстановили историческую плани
ровку, отреставрировали интерьеры, 
включая гипсовый лепной декор. Завер
шились работы по обновлению Дома 
Пантелеева на Земляном Валу, Дворца 
пионеров на Воробьевых горах. Продол
жается восстановление павильонов на 
ВДНХ. По словам мэра, в общей сложно
сти за последние 13 лет приведено в поря
док 2 190 объектов культурного наследия.

Удачное начало
Не менее грандиозны планы и на 2024й. 
В руках реставраторов сегодня более 500 
памятников архитектуры, и планы уже 
начали реализовываться. В начале марта 
завершилась реставрация объекта куль
турного наследия федерального значения 
— усадьбы ПрозоровскихБекетовых 
XVIIIXIX веков на Перекопской улице, 9. 
Эксперты считают, что проект усадьбы 
мог создать мастер, связанный с кругом 
архитектора Матвея Казакова. Как рас
сказал руководитель Департамента куль
турного наследия города Москвы Алексей 
Емельянов, средства на комплексную ре
ставрацию здания были выделены по ре
шению мэра Москвы. Работы начались в 
прошлом году.

Отреставрированное здание представ
ляет собой сохранившийся до наших 
дней южный флигель усадьбы. В ходе ра
бот с фасадами восстановили заложен
ные оконные проемы на уровне первого и 
второго этажей, усилили кирпичную 
кладку, отреставрировали цоколь из шли
фованного известняка. Особое внимание 
уделили реставрации кронштейнов, на
личников, капителей. По сохранившимся 
фрагментам и историческим фотографи
ям воссоздали архитектурный декор.

В феврале завершилась реставрация 
здания бывшей химической лаборатории 
Императорского Московского техниче
ского училища, построенного в конце XIX 
века по проекту знаменитого архитекто
ра Льва Кекушева и обладающего стату
сом объекта культурного наследия реги
онального значения. 

Соцобъекты,  
жилье, цифровизация
Приоритеты стройкомплекса Ростовской области 
определены на несколько лет вперед

Системная цифровизация в сфере строительства и жилищно-коммунального хозяйства с. 4
Недвижимость промышленная, складская, офисная, коммерческая: тенденции и прогнозы с. 14-15

составило среднее зарплатное предложение в строительной отрасли в феврале 100 021 рубль с. 2

с. 10 

с. 9 

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

17 марта – День работника  
жилищно-коммунального хозяйства с. 2
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КОРОТКО

МАКСИМАЛЬНЫЙ ПРИРОСТ
Согласно исследованию «Авито Работы», 
в феврале средние предлагаемые 
зарплаты выросли на 8% в сравнении  
с февралем 2023 года и достигли  
61 066 рублей. Наибольший прирост 
средних зарплатных предложений —  
у проджект-менеджеров (+31%) среди 
офисных специалистов и у строителей 
(+43%, до 100 021 рубля) среди рабочих.

ГОД ЗА МЕСЯЦ
По данным аналитиков SaaS-платформы 
TYMY, объем заявок на ипотеку  
в феврале в сравнении с январем вырос 
на 34%, на строящееся жилье заявок 
поступило больше на 41%, на готовые 
объекты — на 26%. Медианный срок 
ипотечного кредита до середины 2023 
года составлял 25 лет, средний размер 
кредита — 5,8 млн рублей. В январе 
2024 года средний срок ипотечного 
кредита составил 26 лет, в феврале —  
27 (при среднем размере ипотеки  
7,4 млн рублей).

ОДНОКОМНАТНЫЕ 
В ЛИДЕРАХ
Средняя ставка аренды однокомнатных 
квартир за год выросла в Санкт-
Петербурге на 30% (до 34 тыс.),  
в Москве на 28% (до 57,9 тыс. рублей),  
в Подмосковье на 15,5%, в Ленобласти 
на 11%, сообщили в компании 
«Жилфонд», отметив, что число сделок 
начало активно увеличиваться с осени, 
приводя не только к росту цен,  
но и к вымыванию ликвидных вариантов. 
Доля однокомнатных квартир и студий  
в структуре всех сделок составила 74,5% 
(+10 п.п.), двухкомнатных 17,3% (-4 п.п.), 
трехкомнатных 4% (-2,5 п.п.).

ФОНД УТРОИТСЯ
К 2035 году общая протяженность трасс 
на отечественных горнолыжных курортах 
вырастет в полтора раза  
(с 1,3 тыс. км до 2 тыс.), суммарный 
номерной фонд — в три: по данным 
консалтинговой компании NF Group,  
к открытию запланировано 35 тыс. 
номеров в существующих  
и в анонсированных проектах. В России 
сноубордингом и горнолыжным спортом 
занимаются 4,2 млн человек — 3% 
населения (в Австрии, Лихтенштейне  
и Швейцарии — 30%).

НАЦСТАНДАРТ 
ЭКОСЕРТИФИКАЦИИ
В 2022 году крупнейший собственник 
офисной недвижимости класса А 
компания O1 Properties поддержала  
и приняла активное участие в создании 
Национального стандарта экологической 
сертификации недвижимости «Клевер», 
сопоставимого по требованиям  
с международными сертификатами 
(LEED, BREEAM, частично WELL),  
но при этом учитывающего 
экономические, климатические и другие 
национальные особенности. В 2023 году 
по нему были сертифицированы первые 
объекты недвижимости, из 12 выданных 
«Платиновых» сертификатов  
11 присвоены объектам O1 Properties.

СОЮЗНАЯ 
БЛАГОДАРНОСТЬ
Союз производителей цемента 
«СОЮЗЦЕМЕНТ» выразил благодарность 
«Стройгазете» за внимание к теме 
массового внедрения технологии 
возведения дорог с цементобетонными 
покрытиями и основаниями  
и подтвердил готовность предоставлять 
необходимую для освещения этого 
вопроса информацию.
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Алексей ЩЕГЛОВ

В настоящее время в нижней палате парла
мента находится законопроект, который ре
гулирует правила доступа представителей 
газовых служб в квартиры граждан для тех
обслуживания. Инициатива разработана 
большой группой депутатов, в которую вхо
дит руководитель Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Сергей Пахомов и его 
коллеги по комитету, а также целый ряд 
других законодателей. Ею вносятся измене
ния и дополнения в статью 1573 Жилищно
го кодекса и статью 211 Гражданского про
цессуального кодекса, которые призваны 
повысить уровень безопасной эксплуата
ции внутридомового (ВДГО) и внутриквар
тирного газового оборудования (ВКГО).

Острый вопрос
Как утверждается в пояснительной записке 
к законопроекту, техобслуживание и ре

монт такого оборудования являются обяза
тельными элементами комплекса работ (ус
луг), обеспечивающего его безаварийную 
эксплуатацию. Однако вопрос допуска со
трудников специализированных организа
ций к нему «на сегодняшний день стоит 
остро». В связи с этим разработчики зако
нодательного акта предлагают дополнить 
статью 157 Жилкодекса положениями, уста
навливающим обязанность собственника 
или нанимателя жилого помещения предо
ставить сотруднику газовой службы такой 
доступ. В случае же, если резидент помеще
ния добровольно не исполняет эту обязан
ность, за представителями специализиро
ванной организации закрепляется право на 
обращение в суд, и заявление должно быть 
рассмотрено в течение сокращенного срока 
в 12 дней. Причем поправки в Гражданский 
процессуальный кодекс предусматривают, 
что судебное решение о допуске в квартиру 
«должно быть исполнено немедленно».

Как считают авторы законопроекта, 
предлагаемые поправки позволят обеспе
чить оперативный допуск сотрудников сер
висных организаций в квартиры и в целом 
повысят уровень обслуживания газового 
оборудования.

История с продолжением
Отметим, что ранее в Думе был без особых 
проблем принят ряд законов, наводящих 
порядок в данной сфере. В частности, не 
так давно депутаты одобрили инициати
ву, уточняющую условия заключения 
специализированными организациями 
сервисных договоров, а также закон, по ко
торому все газовое оборудование в доме 
должна обслуживать только одна компа
ния, то есть было введено правило «один 
дом — одна газораспределительная органи
зация». Пытались прежде депутаты, причем 
неоднократно, решить и застарелую проб
лему с недопуском газовщиков в квартиры, 
так что разработанная ими сейчас инициа
тива является далеко не первой. Однако 
есть сомнение в ее реализации. Так, пред
ставители Совета при президенте по коди
фикации гражданского законодательства 
уже отозвались о предложениях депутатов 
отрицательно. В опубликованном ими про
екте экспертного заключения утверждает
ся, что ни одно из положений законопроек
та «не может быть безоговорочно поддер
жано».

Придется доработать!
Вопервых, потому что уже есть действу
ющая нормативноправовая база, достаточ
но подробно регулирующая эти вопросы. В 
частности, имеется постановление прави
тельства от 14 мая 2013 года, согласно ко
торому, если дважды не пустить в помеще
ние специалиста, то предусмотрена в том 
числе приостановка подачи газа. Более то
го, в КоАП даже есть специальная статья 
9.23, предусматривающая для граждан 
штрафы в размере 12 тыс. рублей за отказ 
в допуске газовщиков в квартиру. Но самое 
главное — в Жилкодексе прописано, что 
проникновение в жилище возможно только 
в целях спасения жизни граждан, обеспече
ния безопасности при аварийных ситуаци
ях, стихийных бедствиях, для задержания 
подозреваемых в совершении преступле
ний и в прочих форсмажорных обстоятель
ствах. А цели прохода в квартиру посторон
них лиц, которые легитимирует инициати
ва депутатов, не вполне коррелируют с 
выше указанными чрезвычайными обсто
ятельствами.

В ответ на критику парламентарии уже 
обещали доработать свой законопроект. 
«Мы с коллегами только начинаем работу и 
обсуждение концепции документа. В лю
бом случае все идеи и предложения мы обя
зательно будем учитывать в дальнейшей 
работе над ним», — заявил Сергей Пахо
мов.

Поэтому пока рано предсказывать окон
чательную судьбу инициативы думцев. В то 
же время, как считает директор направле
ния «Городское хозяйство» Института эко
номики города Ирина Генцлер, недопуск 
сотрудников коммунальных служб в квар
тиры — распространенная проблема, и на
до найти ее приемлемое решение. При этом 
данный поиск следует вести не столько в 
правовой плоскости, усиливая санкции и 
расширяя права работников специализиро
ванных служб, сколько в технической.

«Доступ к оборудованию, позволяющему 
снять показания или отключить газ либо 
воду, надо выносить за пределы квартиры. 
Другой способ — это «умные» датчики в са
мих приборах, подающие сигналы о проб
лемах или необычном уровне потребле
ния», — полагает Ирина Генцлер.

Откройте газовщику!
Депутаты ищут способы преодолеть нежелание граждан  
пускать в квартиры незнакомых людей

У нас по-прежнему много жилья 
продолжает строиться  
с вертикальной газовой 

разводкой, потому что это 
дешевле. Нужно запретить так 
делать на уровне строительных 

норм, а не отдавать данный 
вопрос на откуп застройщикам. 

Необходим вынос всего 
регулирующего оборудования  

за пределы квартиры

Ирина ГЕНЦЛЕР, 
директор направления «Городское 

хозяйство» Института экономики города:

Алексей ЩЕГЛОВ

На этой неделе многочисленная армия тру
жеников жилищнокоммунального хозяй
ства отмечает профессиональный праздник. 
Правда, пришла она к этой дате со значи
тельными и все возрастающими потерями: 
по данным Общероссийского профсоюза ра
ботников жизнеобеспечения (ОПРЖ), в сек
торе сегодня занято около двух миллионов 
человек, но их численность в последнее вре
мя устойчиво сокращается. Так, если нака
нуне Нового года, по оценке главы кадрово
го отдела Минстроя России Елены Сенкевич, 
в регионах в ЖКХ не хватало более 100 тыс. 
работников, то на сегодня, по данным пред
ставителей профсоюза, эта цифра возросла 
до 200 тысяч.

Данная тенденция вызывает нарастающее 
беспокойство, так как нехватка сотрудников 
и высокий средний возраст ключевых специ

алистов в сочетании с низкой трудовой моти
вацией занятых и другими факторами приво
дят к различным негативным последствиям. 
В частности, недостаточная квалификация 
персонала стала одной из причин зимних 
коммунальных аварий в Подмосковье и дру
гих регионах.

Путям решения этих проблем накануне 
Дня работников ЖКХ был посвящен ряд меро
приятий. Так, в Госдуме состоялся круглый 
стол, участники которого констатировали, 
что на сегодняшний день кадровый дефицит 
является основным барьером, препятствую
щим предприятиям ЖКХ полноценно выпол
нять свои функции. Проблема носит ком
плексный характер, поскольку дело не только 
в дестимулирующих зарплатах — а они в от
расли примерно на 30% ниже средних значе
ний по экономике в целом, — но и в отсут
ствии разветвленной системы подготовки и 
переподготовки кадров для ЖКХ, слабой ав

томатизации труда и негативном имидже 
«коммуналки».

В связи с этим участники круглого стола 
сформулировали пакет предложений, в чис
ло которых вошли меры как материального, 
так и нематериального характера. Средства 
на их реализацию у государства имеются. «В 
послании 2024 года президент Владимир Пу
тин анонсировал выделение до 2030 года 4,5 
трлн рублей на развитие ЖКХ. Часть этой 
суммы стоит потратить на решение кадрово
го вопроса, в первую очередь — повысить 
зарплаты работникам», — считает зампред
седателя комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева. В числе дру
гих наиболее актуальных предложений она 
выделила такие, как предоставление сотруд
никам служебного жилья, введение дополни
тельных стипендий и грантов для студентов, 
обучающихся на профильных специально
стях, и т. п.

«Многие профессии в ЖКХ не только 
мало оплачиваемые, но и непрестижные, а 
система подготовки кадров в отрасли прова
лена. Поэтому бюджетных мест по востребо
ванным специальностям должно становить
ся больше, — заявила Светлана Разворотне
ва. — Нужно создать программу профориен
тации школьников и принимать их на обуче
ние в вузы и колледжи на целевые места — по 
заказу предприятий ЖКХ, а также предусмот
реть бесплатную переподготовку для тех, кто 
хочет сменить профессию и работать в секто
ре».

При этом эксперты обращают внимание, 
что императивом для работников и работо
дателей должно стать соблюдение трудового 
законодательства и профессиональных стан
дартов. Их система пока только формирует
ся. «Ситуация меняется к лучшему. Напри
мер, подготовлен федеральный государ
ственный образовательный стандарт для ву
зов, перезагружается система подготовки в 
колледжах. Но пока четких требований к 
квалификации специалиста в ЖКХ нет, а 
ГОСТ по управлению многоквартирным до
мом является добровольным», — отмечает 
председатель Совета по профессиональной 
квалификации в сфере ЖКХ Александр  
Козлов.

Нарастает нехватка наиболее востребованных специалистов

Основной императив
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Сергей СОХРАНОВ, 
исполнительный директор 
НП «ЖКХ-Контроль»:
«Профессиональный 
праздник отмечают со-
трудники одной из наибо-
лее важных отраслей. Ра-

ботники сферы создают 
комфорт и уют в наших много-

квартирных домах, ежедневно 
стараются сделать так, чтобы в кранах была вода, 
в подъездах было светло и чисто, граждане полу-
чали качественные услуги. Каждый день мы с ва-
ми сталкиваемся с данной сферой, не всегда за-
мечая и понимая, какой колоссальный труд мно-
гих людей стоит за тем, чтобы все в порядке было 
в наших квартирах, домах и во дворах. От всей 
души наша организация поздравляет всех при-
частных к данному празднику, желает сил, удачи, 
благополучия и компаниям, и каждому сотрудни-
ку отрасли. Хотим также пожелать взаимопони-
мания с жителями, ну а нам с вами как гражда-
нам — профессиональных управляющих органи-
заций и хороших соседей. Только вместе у нас 
получится сделать жизнь в многоквартирном до-
ме комфортной, уютной и безопасной!»

Сергей ПАХОМОВ, 
председатель 
Комитета 
Государственной 
Думы по 
строительству  
и ЖКХ:

«Благодаря вашему 
ежедневному  

и подчас самоотверженно-
му труду в наших домах тепло, светло  
и безопасно. Долгое время в России не 
подходили системно к вопросам своевре-
менного обновления и развития жилищно-
коммунального хозяйства. Этот этап  
в истории страны позади — утверждена 
программа модернизации, Государствен-
ная Дума совместно с правительством 
проводит большую работу по наведению 
порядка по всей цепочке взаимоотноше-
ний в отрасли. Качественные и позитив-
ные изменения будут уже в самой бли-
жайшей перспективе.
Всем работникам отрасли желаю крепкого 
здоровья, успехов в работе и семейного 
счастья! Спасибо вам за вашу работу!»

С Днем  
работников ЖКХ!

Алексей ЩЕГЛОВ

В 2024 году работники ЖКХ отмечают свой 
профессиональный праздник 17 марта. По 
традиции в этот день в трудовых коллективах 
чествуют лучших сотрудников, подводят ито
ги сделанного за год. Конечно, трудностей и 
проблем в отрасли немало, но и гордиться, 
несомненно, есть чем: любому непредвзято
му человеку видно, что сфера ЖКХ планомер

но развивается, по всей стране реализуются 
программы капремонта многоквартирных 
домов (МКД), уютней становятся дворы, мо
дернизируется коммунальная инфраструкту
ра, внедряются современные технологии.

Современный МКД насыщен сложными 
инженерными системами, идет цифровиза
ция жилого сектора. Поэтому специалистам 
необходимо каждодневно повышать свои 
профессионализм и квалификацию, быть на 
уровне задач сегодняшнего дня. Все это тре
бует большой ответственности и любви к 
своему делу. Нет сомнения, что добросовест
ное отношение к своим профессиональным 

обязанностям большой команды сотрудни
ков сферы ЖКХ обеспечит успешное реше
ние задач по социальноэкономическому 
развитию городов и населенных пунктов 
России.

«Стройгазета» от всей души поздравляет 
всех, кто трудится на предприятиях и в кол
лективах сферы ЖКХ и предоставляет слово 
для поздравления тем, кто профессионально 
занимается решением отраслевых проблем и 
вносит существенный вклад в принимаемые 
законы и управленческие решения, формиру
ющие направление развития жилищно
коммунального хозяйства.

Сергей СТЕПАШИН, 
председатель 
Общественного 
совета при Минстрое 
России:
«От всей души поз-

дравляю с Днем ра-
ботников жилищно-

коммунального хозяйства 
большую команду отрасли! 

Этот день позволяет отметить людей, ежеднев-
но делающих жизнь миллионов наших граждан 
комфортной и благополучной. Благодаря вам  
в наших квартирах, школах и больницах светло 
и тепло, работают предприятия, поддерживает-
ся чистота на улицах городов. Жилищно-комму-
нальная сфера — одна из самых сложных от-
раслей экономики. Требования к ЖКХ растут,  
и предстоит очень много работы, чтобы вопло-
тить в жизнь все масштабные проекты, которые 
начаты государством и бизнесом, сделать ЖКХ 
самой эффективной, современной и высокотех-
нологичной отраслью. Пусть эта амбициозная 
задача вдохновляет и помогает двигаться впе-
ред. Спасибо всем сотрудникам отрасли за их 
труд! Желаю добра, здоровья и мирного неба!»
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РЕШЕНИЯЦИФРОВИЗАЦИЯ

Беседовала Оксана САМБОРСКАЯ

В 
последние годы драйвером потребитель
ского спроса на первичном рынке недви
жимости выступала льготная ипотека. 
Однако в 2024 году программа суще
ственно сокращается. На этом фоне рын

ку необходимы дополнительные прозрачные и 
безопасные инструменты финансирования за 
счет привлечения новых инвесторов, в том 
числе тех, кто не может себе позволить купить 
квартиру целиком. Таким инструментом мо
гут стать цифровые финансовые активы 
(ЦФА). Как работает этот механизм, мы реши
ли уточнить у федерального застройщика, ко
торый активно исследует возможности ис
пользовать диджиталтрансформацию рынка 
недвижимости для улучшения своих продук
тов, — ГК «КОРТРОС». «Стройгазета» погово
рила с вицепрезидентом компании Филип
пом ТРЕТЬЯКОВЫМ.

Филипп Андреевич, да-
вайте начнем с не-

большого ликбеза. 
Что такое ЦФА и как 
они могут работать 
на рынке недвижи-

мости?
ЦФА — это финансовый 

инструмент, построенный 
на технологии блокчейн. Российский аналог 
от Центробанка, который разработан в рамках 
национального проекта «Цифровая экономи
ка». На рынке недвижимости в 2023 году свои 
цифровые финансовые активы запустили уже 
несколько компаний. 

Для понимания — сегодня ЦФА можно 
сравнить с облигациями. Они по сути так же 
дают возможность заимствования финансо
вых активов для реализации тех или иных 
проектов. А как мы знаем, застройщики выпу
скают обычные облигационные займы с до
статочно хорошей доходностью. ЦФА от них 
отличаются прежде всего скоростью, мень
шим числом различных ограничений и до
вольно широким кругом потенциальных заем
щиков. Более того, ЦФА доступны и неквали
фицированным инвесторам.

Какие для выпуска ЦФА необходимы ус-
ловия со стороны застройщика?

На «Мосбирже» сегодня зарегистрировано 
более 30 млн пользователей, то есть акции в 
цифровом виде уже получили широкое рас
пространение на российском рынке. Если же 
такое распространение появится и для токе
низированной недвижимости, то будет впол
не легко и просто накопить квадратные метры 
и обернуть их в квартиру. Конечно, это срабо
тает в том случае, если регуляторы –– в первую 
очередь Центробанк, контролирующий циф
ровые финансовые активы, –– на это пойдут, 
потому что на сегодняшний день этот меха
низм еще не работает, хотя и не противоречит 
закону.

Сейчас я вижу три возможных формата вы
пуска цифровых финансовых активов. Пер
вый — гарантированная доходность, когда 
ЦФА размещаются на определенный срок под 
определенные проценты; это может быть до
ходность, привязанная к рыночной. Второй 
— привязка ЦФА к изменению стоимости ак
тива; в нашем случае — к стоимости квадрат

ного метра, в других ситуациях к цене золота, 
акций и т. д.

К сожалению, пока привязки к квадратно
му метру нет, хотя закон о ЦФА (федеральный 
закон от 31 июля 2020 года №259ФЗ «О циф
ровых финансовых активах, цифровой валюте 
и о внесении изменений в отдельные законо
дательные акты Российской Федерации») это 
позволяет.

Когда же свяжем квадратный метр и ЦФА, 
появится широкий круг потребителей, кото
рые могут зайти на рынок недвижимости, 
приобретая уже долю в квадратном метре. Вот 
тогда появится новый формат прав на недви
жимость: потребитель не будет иметь долго
вой нагрузки или обязательств по регулярной 
выплате, но сможет поэтапно выкупать квад
ратные метры по их текущей рыночной сто
имости. При этом в момент сдачи объекта в 
эксплуатацию инвестор выберет: получить ту 
доходность, которая полагается согласно ро
сту цены квадратного метра, «обменять» ЦФА 
с дополнительной инвестицией на «физиче
ские» метры или, если была полностью покры
та стоимость 4050100  квадратных  метров,  
обернуть«цифру» в квартиру. Ну и третий — 
комбинированный, сочетание первого и вто
рого форматов.

Значит, ЦФА станут цифровым аналогом 
паевых инвестиционных фондов (ПИФ)? 
Здесь есть риски? Смогут ли ЦФА заменить 
традиционную ипотеку?

Давайте по порядку. Что касается ПИФ, то 
да, ЦФА может считаться подобным инстру
ментом, только с меньшим количеством раз
личных бюрократических преград и сложно
стей, которые есть в паевых фондах.

Что касается страхования рисков, то они 
больше регулируются 214ФЗ, так как основ
ной риск — дом не будет достроен. Здесь мы 
защищены продуманной системой взаимо
действия банка и девелопера, в которой у нас 
есть проектное финансирование и эскроу 
счета. В данном случае цифровые финансо
вые активы никак с этим риском не пересека
ются. Это просто один из форматов финансо

вого инструмента. Еще раз отмечу, что даже 
при широком распространении ЦФА тради
ционную ипотеку это нисколько не компен
сирует. То есть это может быть доля, которую 
разрешат застройщику принимать таким об
разом от неквалифицированных инвесторов, 
но весь институт ипотеки ЦФА никогда не 
заменят.

При этом такая возможность привлечет до
статочно широкий круг тех инвесторов, кото
рых сегодня на рынке недвижимости нет. Те, 
кому недоступна покупка квартиры в инвести
ционных целях за 20 млн рублей в Москве или 
за 6 млн в области, купят минимальный лот 
ЦФА, например, за 10 тыс. рублей, так как это 
не привязка к квадратному метру напрямую, а 
определенная долевая история, которая будет 
зависеть от рыночной цены метра в конкрет
ном объекте на данный момент.

А если квадратный метр начнет деше-
веть?

Это не исключено, особенно, если мы гово
рим о первом формате — гарантированной 
доходности. За последние 20 лет определенно 
были периоды некой волатильности, однако 
сказать, что снижение стоимости жилого ква
дратного метра — это тренд, нельзя. Сейчас 
мы не видим предпосылок для какойто се
рьезной коррекции цены. Поэтому да, риски, 
безусловно, есть, но надо понимать, что это 
вероятность любой инвестиции. Покупая ак
ции Газпрома или Сбербанка, мы точно так же 
рискуем. И если говорить про неквалифици
рованного инвестора, обладающего ограни
ченным бюджетом, у него просто появляется 
еще один формат активов наряду с золотом 
или валютной корзиной.

Есть ли шанс, что в 2024 году неквалифи-
цированный инвестор сможет куда-то 
прий ти и купить ЦФА? Как это вообще бу-
дет происходить?

Согласно закону, для того, чтобы физиче
ское лицо могло без проблем приобрести ЦФА, 
на рынке должны быть жесткие условия со 
стороны эмитента по срокам и гарантирован

ной доходности. Для выпуска ЦФА существуют 
требования регулятора. Например, руководи
тель оператора информационных систем 
(ОИС) должен быть человеком с большим фи
нансовым опытом, с опытом руководства бан
ками. На сегодняшний день у крупных финан
совых групп уже есть ряд своих ОИС, и в бли
жайшие пять лет ожидаемый объем рынка 
ЦФА в России — 10 трлн рублей.

В 2023 году уже дошло до сотни миллиар
дов рублей, но те транзакции, которые были 
проведены, в основном касаются определен
ных корпоративных расчетов, а на широкого 
потребителя цифра только начинает выхо
дить.

Покупка будет совершаться на сайте. Вы 
открываете персональный счет у ОИС, на этом 
счете резервируется определенное количество 
денег. Когда наберется нужное число заявок, 
проводится эмиссия конкретного выпуска 
ЦФА, деньги списываются с вашего счета в 
ОИС, и вы становитесь обладателем цифрово
го финансового актива.

Сегодня это можно сделать в инвестицион
ном приложении нескольких крупных финан
совых групп. Просто вы находите там ЦФА –– и 
точно так же как акции покупаете свой цифро
вой финансовый актив.

И последний вопрос: как «КОРТРОС», яв-
ляясь одной из системообразующих стро-
ительных компаний, смотрит на использо-
вание ЦФА?

Все больше потенциальных инвесторов и 
девелоперских компаний понимают преиму
щество использования нового инструмента 
— и «КОРТРОС» одна из них. На сегодняш
ний день мы внимательно изучаем опыт на
ших коллег и рассматриваем такой инстру
мент как альтернативу стимулированию 
продаж ввиду того, что доступность класси
ческой ипотеки снижается и необходимо ис
кать новые пути. Мы рассматриваем возмож
ность запуска своих ЦФА, чтобы протестиро
вать данный инструмент в одном из своих 
московских проектов. Конечно, мы сообщим 
об этом — следите за новостями.

Спасительная цифра
Смогут ли ЦФА частично заменить ипотеку
и поддержать спрос на жилье

Владимир ТЕН

П
роцесс цифровизации, начавшийся с от
дельных решений и сервисов, становит
ся комплексным и универсальным ха
рактер. Комплексность про явила себя, 
например, в «Карте цифровых реше

ний», размещенной на портале «Строим
Просто».

Этот комплекс решений в сфере строитель
ства впервые был представлен на форуме «Со
временные технологии в умном городе», про
шедшем в ГБУ «Мосстройинформ» в ноябре 
прошлого года. Основным докладчиками на 
том мероприятии стали специалисты, участву
ющие в создании сервиса, а также представи
тели различных компаний, разрабатывающих 

цифровые сервисы для строительного ком
плекса.

Мы не раз уже подчеркивали, каким благом 
для российских разработчиков софта стал ис
ход крупнейших западных производителей 
цифровых решений: после короткого периода 
паники вдруг стало ясно, что без цифры мы не 
останемся, продолжили работать отечествен
ные ITкомпании, ранее добиравшие крохи за 
капитанами мировой диджиталиндустрии, а 
самое главное, на первый план вышли россий
ские айтишники, разрабатывавшие цифровые 
решения, в частности, в области технологий 
информационного моделирования для круп
нейших системообразующих российских гос
корпораций и компаний, изначально в целях 
государственной безопасности использовав

ших исключительно российский софт. Онито 
и стали ядром принятия решений и программ
ного обеспечения для российского рынка.

Карта цифровых решений (КЦР) в сфере 
строительства, появившаяся в результате этих 
усилий, — относительно новый сервис, рас
считанный на работу в сфере инвестиционно 
строительной деятельности и созданный в ре
зультате совместной работы Департамента 
градостроительной политики (ДГП) Москвы, 
ГБУ «Мосстройинформ» и команды Аналити
ческого центра Московского урбанистическо
го форума. Для удобства использования и кон
центрации усилий на важнейших направлени
ях был составлен рубрикатор, отработана ме
тодология отбора цифровых сервисов для КЦР, 
а также запущена анкета, которая помогала 
бы соискателю в поиске подходящих цифро
вых решений или даже целого комплекса их 
для его деятельности. Будем надеяться, что 
КЦР станет хорошим подспорьем в процессе 
цифровизации строительной отрасли для всех 
участников рынка.

Как отмечал руководитель ДГП Москвы 
Сергей Лёвкин, «благодаря цифровизации уда
ется не только значительно снизить админи
стративное давление на застройщиков, но и 
кардинально ускорить процесс реализации 
строительных проектов. В своей работе мы 
учитываем разные мнения и подходы, в том 
числе и экспертные». На днях руководитель 
ДГП анонсировал включение еще пяти новых 
сервисов, пополнивших КЦР.

«Сервисы разработаны с учетом потребно
стей специалистов строительной отрасли, обе
спечивают высокую точность расчетов благо
даря автоматизации и исключению человече
ского фактора», — рассказал Сергей Лёвкин, 
отметив, что, как правило, «такие решения 
представляют собой платформы для организа
ции совместной работы заказчиков, подрядчи
ков, проектировщиков, строительного кон
троля и других участников строительства. Они 
включают в себя инструменты для планирова

ния и мониторинга выполнения плановых 
сроков и объемов строительства, проверки 
качества выполнения строительных работ с 
помощью создания и ведения цифровой ин
формационной модели объекта».

Новые сервисы, вошедшие в КЦР:
 ■ горизонт СМИК — система для мониторин

га инженерных конструкций, позволяющая 
в режиме реального времени контролиро
вать изменения состояния оснований, 
строительных конструкций зданий и соору
жений, зон схода селей, лавин в зоне стро
ительства и эксплуатации объекта монито
ринга;

 ■ Skyeer — платформа для создания 3Dмоде
ли, помогающая отслеживать ход работ и 
управлять объектом удаленно. Работает по 
модели DaaS (Drone as a Service), предо
ставляя услуги сбора данных с помощью 
беспилотников с дальнейшим их анализом 
«под ключ»;

 ■ АСВ «ОКО» — система видеофиксации со
блюдения технологий производства стро
ительных работ, позволяющая руководить 
процессом строительства удаленно;

 ■ Агентум — система управления сотрудни
ками и качеством работ на удаленных объ
ектах;

 ■ Pragmacore — платформа для управления 
инвестиционностроительными проекта
ми, которая помогает в координации участ
ников проекта, повышает качество плани
рования сроков и ресурсов.
«В настоящее время использование про

граммного обеспечения такого типа является 
ключевым для успешной деятельности стро
ительной организации, так как делает более 
удобными процессы управления портфелем 
проектов, согласования документации, вза
имодействия между участниками, упрощает 
контроль изменений в проекте», — отметил 
руководитель ДГП, добавив, что всего в насто
ящее время на КЦР размещено 308 программ
ных продуктов и сервисов, в которых задей
ствованы искусственный интеллект, виртуаль
ная и дополненная реальности, технологии 
информационного моделирования, 3Dпечать, 
интернет вещей, блокчейн, ГИС и другие.

Программное мышление
Диджитализация в стройтрасли 
приобретает системный характер

Доступ 
разрешен?
ФАС подрядят следить 
за работой провайдеров в МКД

Алексей ЩЕГЛОВ

В Министерстве цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ подготовлен 
проект постановления, регулирующего по
рядок надзора за компаниями, предостав
ляющими телекоммуникационные и циф
ровые услуги жителям многоквартирных 
домов (МКД).

Согласно тексту документа, следить за 
тем, чтобы эти организации могли свобод
но и беспрепятственно осуществлять такую 
деятельность в жилом секторе, будет Феде
ральная антимонопольная служба (ФАС). 
Ее наделят такими полномочиями, если бу
дет принят законопроект №2371868, уста
навливающий безвозмездный порядок раз
мещения сетей связи и доступа к ним опе
раторов связи в МКД, а также разрешаю
щий такое размещение по желанию любого 
собственника (нанимателя) без необходи
мости принятия решения общим собрани
ем собственников.

«Определить ФАС уполномоченным фе
деральным органом исполнительной вла
сти по обеспечению государственного кон
троля за соблюдением утвержденных на
стоящим постановлением правил в части 
обеспечения операторам связи недискри
минационного доступа к объектам общего 
имущества в МКД», — говорится в докумен
те. В нем также описывается регламент 
монтажа, эксплуатации и демонтажа сетей 
связи на объектах общего имущества в 
МКД.

Согласно действующему порядку, доку
мент еще предстоит обсудить с отраслевым 
сообществом. Если он останется в неизмен
ном виде, то его вступление в силу окажет 
определенное цивилизующее воздействие 
на рынок телекоммуникационных услуг. 
Напомним, сейчас за своими взаимоотно
шениями с провайдерами следят сами соб
ственники, а также управляющие организа
ции и ТСЖ, причем последние нередко 
трактуют имеющиеся у них полномочия в 
свою пользу и искажают рыночные усло
вия, устанавливая не вполне прозрачные 
взаимосвязи с «прикормленными» компа
ниями.

Постановление же дополняет статьи 12 и 
36 Жилищного кодекса в части полномочий 
органов власти в области жилищных отно
шений и прав собственности на общее иму
щество в МКД, вовлекая в эту сферу де
ятельности ФАС. Однако пока сложно про
гнозировать, поможет ли это навести поря
док или тем более снизить стоимость услуг 
провайдеров для жителей.

Счастье от ума
Утвержден ГОСТ для домов  
«с интеллектом»

Алексей ЩЕГЛОВ

В одобренном Росстандартом документе пе
речислены общие положения, характеризу
ющие такой тип домов, в том числе и много
квартирных (МКД). Также в ГОСТ Р 71200
2023 содержится перечень внутридомовых и 
внутриквартирных решений для МКД и ви
дов интеллектуальных систем для жилых 
комплексов. Отдельно оговаривается, что 
установленное в здании программное обе
спечение должно быть совместимо с обору
дованием разных производителей.

ГОСТ создан АНО «Умный многоквартир
ный дом» в сотрудничестве с Техническим 
комитетом по стандартизации ТК 194  
«Киберфизические системы». Госстандарт 
устанавливает требования к проектирова
нию и применению всей совокупности ис
пользуемых на практике «умных» решений, в 
нем изложено, какую они могут иметь струк
туру и состав, какие могут быть способы пе
редачи данных, как должна быть обеспечена 
совместимость с другими системами.

Сами же «умные» решения разделены на 
группы, в том числе для жилых комплексов и 
отдельных МКД. К первым относятся кон
троль парковок и доступа на территорию, 
видеонаблюдение, домофония, системы опо
вещения, постаматы, тогда как решения для 
МКД направлены на организацию работы с 
общим имуществом.

Отдельно оговаривается, что коммуника
ция в «умном» доме его резидентов и сотруд
ников управляющих организаций осущест
вляется посредством интерфейсов — мо

бильных приложений, webинтерфейсов, го
лосовых и интерактивных цифровых поверх
ностей. Предназначенные для сотрудников 
управляющих организаций интерфейсы мо
гут иметь преднастроенные либо конфигури
руемые автоматизированные рабочие места.

Наконец, в ГОСТ формализованы этапы 
создания «умного» дома. Первый обязатель
ный из них — непосредственная разработка 
технического задания. Если же здание уже 
введено в эксплуатацию, необходимо произ
вести проверку его готовности к внедрению 
интеллектуальных технологий.

Как указывают разработчики госстандар
та в его преамбуле, внедрение «умных» тех
нологий в здания, сооружения и жилые ком
плексы необходимо в целях инженерной и 
физической безопасности. С их помощью 
осуществляются более полный учет и опти
мизация коммунальных услуг, эффективней 
ведутся управление зданием и мониторинг 
инженерных систем. При этом они рассчиты
вают, что внедрение «умных» технологий в 
практику строительства и ЖКХ поможет по
высить качество предоставляемых населе
нию услуг, улучшит экологию и комфорт го
родской среды, окажет стимулирующее воз
действие на рост объема валового внутрен
него продукта.
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МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ

Алексей ТОРБА

П
реимущества монолитного домостро
ения давно известны. В частности, 
эта технология позволяет строить 
здания, используя гибкие планиро
вочные решения. Но при этом есть и 

нерешенные проблемы, одна из которых — 
влияние так называемого человеческого 
фактора, когда низкая квалификация кад
ров приводит к негативным последствиям. 
О новых подходах к решению говорилось в 
рамках Российской строительной недели на 
заседании круглого стола, посвященного 
монолитному домостроению многоквар
тирных домов (МКД).

Мнимая экономия
Речь прежде всего зашла о причинах значи
тельного удорожания работ при установке 
опалубки. Как отметил модерировавший 
мероприятие директор АНО ДПО «Учебный 
центр РСС» Константин Кижель, все начи
нается с проектирования. Если размеры 
плит перекрытий в том или ином проекте 
обычно одинаковые, то у вертикальных 
конструкций они, как правило, разные. На
пример, в одном и том же доме может быть 
6 лифтовых шахт разного размера, причем 
различаться между собой они могут бук
вально на 1015 сантиметров. Поэтому, что
бы не закупать чересчур много опалубки 
для конструкций разных размеров, компа
ниям, занимающимся монолитным стро
ительством МКД, надо выбирать универ
сальную опалубку.

В процессе дискуссии выяснилось, что 
главные причины увеличения затрат на 
опалубку — ее низкое качество и несоблю
дение рекомендаций изготовителей при 
монтаже. По словам выступившего с докла
дом генерального директора ООО «АРСИ
про» Александра Антоненко, хорошую опа
лубку можно переставить минимум 100 

раз, но в погоне за экономией строитель
ные компании нередко приобретают недо
рогую опалубку из тонкого металла, кото
рый гнется, изза чего приходится ставить 
дополнительную опалубку, что сводит на 
нет мнимую экономию, а после нескольких 
заливок бетона такая опалубка и вовсе вы
ходит из строя, причем даже если она трес
нула или погнулась, ее все равно — опять 
же для экономии — устанавливают. Алек
сандр Антоненко отметил, что многие стро
ители не обращают внимание на соблюде
ние предусмотренных соответствующим 
ГОСТ требований и используют некаче
ственную опалубку, что приводит к ее обру
шению. В результате, приобретая за не
большие деньги фактически одноразовую 
продукцию, они несут многомиллионные 
убытки, связанные с затратами на пришед
шие в негодность бетон и арматуру.

Отмечалось также, что в составе ряда 
строительных компаний, начинающих за
ниматься монолитным домостроением, 
трудятся неквалифицированные иностран
ные рабочие, зачастую не умеющие пра
вильно читать чертежи. Даже если они 
устанавливают хорошую опалубку, при ее 
неправильном монтаже тоже не исключено 
обрушение. Поэтому сейчас остро стоит 
вопрос подбора и обучения занятых в моно
литном домостроении специалистов.

На ранней стадии
Тему минимизации человеческого фактора 
в монолитном домостроении продолжила 
руководитель петербургской испытатель
ной лаборатории ГК «КВС» Ольга Рудавская, 
чей доклад был посвящен контролю прочно
сти бетона монолитных конструкций в про
межуточном возрасте как способу оптими
зации технологических процессов и ресур
сов. Прежде всего она обратила внимание 
участников мероприятия на то, что в по
следнее время очень сильно изменилось ка
чество материалов, используемых для при
готовления бетонных смесей, что влечет за 
собой изменение технологии производства 

монолитных работ. По ее мнению, уже нель
зя ориентироваться на разработанные в со
ветское время рекомендации и нормы и не
обходимо пересмотреть требования норма
тивной документации, а также некоторые 
этапы либо временные рамки производства 
работ. Сейчас в нормативной документации 
даны общие указания о том, что для контро
ля прочности бетона монолитных конструк
ций надо выбрать одну из однотипных кон
струкций, но такой подход докладчик счита
ет неправильным, так как в меняющихся 
условиях производства технологии моно
литных работ должен измениться и подход к 
контролю качества конструкций и изделий.

Ольга Рудавская привела графики набо
ра прочности бетона в монолитных кон
струкциях, которые изготавливаются на 
строительных площадках ее компании, сви
детельствующие о том, что на пятые 
седьмые сутки бетон показывает прочность 
около 70%. Если при контроле прочности 
бетона в промежуточном возрасте выявля
ется, что темпы набора прочности ниже, 
чем на графике, сотрудники лаборатории 
выясняют возможные причины и при необ
ходимости принимают меры по предотвра
щению или устранению брака. При этом 
они исходят из того, что чем моложе бетон, 
тем больше возможностей повлиять на про
исходящие в нем процессы гидратации.

С этой целью на каждом строительном 
объекте компании организован лаборатор
ный пост, на котором инженер лаборатории 
каждый рабочий день осуществляет кон
троль прочности бетона и качества изготов
ленных конструкций. Если все идет в соот
ветствии с графиком, что свидетельствует о 
соблюдении технологии производства мо
нолитных работ и хорошем качественном 
бетоне, то лаборант контролирует бетон 
дважды: первый раз — в возрасте бетона 57 
суток, и если прочность бетона составляет 
не менее 7080%, то потом в возрасте 28 су
ток остается только подтвердить набор 
прочности. Но если с бетоном возникают 
проблемы, то к нему приходится подходить 
чаще; в таком случае, накладывая получен
ные данные в промежуточном возрасте бе
тона на имеющиеся статистические графи
ки набора прочности, лаборанты совместно 
с технологами бетоносмесительных устано
вок вносят в состав бетона корректировки.

Этот так называемый операционный 
контроль прочности бетона непосредствен
но в процессе изготовления монолитных 
конструкций позволяет своевременно и 
оперативно выявлять брак, производить 
корректирующие и предупреждающие дей
ствия и экономить материалы и ресурсы.

Больше информации
Но еще раньше, прежде чем бетон для мо
нолитных конструкций будет изготовлен, 
бетонщикам надо получить как можно 
больше информации, а с этим пока тоже 
есть проблемы. О путях их решения в до
кладе «Проектирование состава бетона с 
учетом технологии строительства и усло
вий среды эксплуатации» рассказала заме
ститель директора по качеству ООО «ГК 
Девиз», член экспертного совета НА «Союз 
производителей бетона», член консультаци
онноэкспертного совета Ассоциации «Же
лезобетон» Анна Миронова. Чтобы полу
чать отличный бетон, она предложила 
включать в задание на подбор его состава 
нормируемые показатели качества бетона в 
проектном возрасте (с указанием мини
мальной требуемой прочности бетона), 
прочность бетона в промежуточном возрас
те (конкретное значение, доли и проценты 
от проектного класса), значения показате
лей удобоукладываемости и другие специ
фические технологические свойства бетон
ной смеси с учетом технологии производ
ства бетонных работ, такие как сохраняе
мость, способность к перекачиваемости, 
повышенная стабильность. Кроме того, 
предлагается указать в задании на подбор 
состава бетона область строительства с его 
использованием и класс среды его эксплу
атации.

Лучше не рисковать
Домостроители пытаются 
минимизировать влияние 
человеческого фактора

Алексей ТОРБА

П
осле бума монолитного строительства 
многоквартирных домов (МКД) все 
больше застройщиков постепенно пе
реходит обратно на кирпич. Эта тен
денция наметилась в ряде регионов 

благодаря тому, что квартиры в кирпичных 
домах теперь не уступают жилью, построен
ному по другим технологиям, ни по цене, ни 
по качеству. О причинах роста популярности 
этого древнего материала шла речь на кон
ференции «Кирпичное домостроение МКД», 
состоявшейся в рамках Российской стро
ительной недели.

Свободу проектировщикам!
Наиболее развернутую аргументацию в 
пользу кирпичной технологии привел в сво
ем докладе руководитель проектного бюро 
«Среда» Андрей Веретехин. Эта организация 
полного цикла занимается проектированием 
МКД в Пензе от идеи до реализации, включая 
авторский надзор и отделку квартир. В ее 
портфолио есть как кирпичные, так и 
каркасно ригельные, крупнопанельные и 
монолитные дома, так что проектировщикам 
есть с чем сравнивать. Но именно при работе 
с кирпичом у них, что называется, больше 
всего «развязаны руки».

Прежде всего речь идет о максимальном 
межосевом шаге при одинаковом показателе 
себестоимости с другими конструктивными 
системами. Можно перекрывать пролеты 
9метровыми плитами перекрытия, что дает 
большую свободу в выборе планировочных 
решений. В крупнопанельных зданиях мак
симальный шаг составляет 7,2 м, в монолит
ных и того меньше — 3,36 м. При этом в 
кирпичном домостроении меньше всего 
ограничений, потому что оно позволяет 
«спрятать» в стену электрику, системы вен
тиляции и водоотведения на стадии стро
ительства, тогда как в крупнопанельных до
мах те же электрические розетки, например, 
надо закладывать еще на стадии производ
ства панелей, что, как показывает практика, 
создает проблемы с контролем качества.

Благодаря использованию разного шага 
осей и отсутствию проблем с прокладкой ин
женерных систем у проектировщика кирпич
ных домов появляется гораздо больший про
стор для реализации идей и выбора кварти
рографии под любую маркетинговую задачу 
и локацию. Уменьшая или увеличивая шаг, 
он тем самым уменьшает или увеличивает 
площадь квартир, которая в домах, проекти
руемых «Средой», составляет 3536 квадрат
ных метров для «однушки», 54 для «двушки» 
и под 80 «квадратов» в трехкомнатной квар
тире. По мнению Андрея Веретехина, выби
рать планировочные решения в кирпичном 
доме намного проще, чем в монолитном, в 
котором квартирографию ограничивают 
сравнительно небольшой шаг пилонов и вен
тиляционные шахты. Кроме того, свободу 
решений получает не только проектиров
щик, но и хозяин квартиры в кирпичном до
ме, потому что отсутствие монолитных пило
нов или выступающих сверху ригелей созда
ет большие возможности для того, чтобы в 
дальнейшем можно было сделать ее перепла
нировку.

И комфортней, и дешевле
В дополнение к входу с уровня земли, увели
ченной высоте первого и последнего этажей, 
большим холлам с дизайнерской отделкой и 
другим ставшим уже стандартными продук
товым решениям кирпичные дома благодаря 
более толстым стенам привлекают покупате
лей еще и хорошей звукоизоляцией. При ви
де толстых стен потребитель понимает, что 
такой дом не только теплый, но еще и прак
тически бесшумный — в отличие от тех же 
панельных и монолитных домов, жильцы 
которых жалуются на абсолютную слыши
мость. Андрей Веретехин рассказал, напри
мер, о таком курьезном случае. Его товарищ, 
проживающий в монолитном доме, попро
сил голосом «Алису» рано утром включить у 
себя в квартире музыку, а она включилась в 
квартире этажом ниже.

Доверие к кирпичному дому возникает у 
покупателя не только изза толщины стен, а 
еще и потому, что технология его возведения 
давно известна и всем понятна. При этом 
стоимость строительства из кирпича в Пензе 
примерно равна стоимости строительства из 
монолита, а при использовании силикатного 
кирпича оказалась даже немного ниже.

Более того, использование кирпича по
зволяет экономить на отделке фасадов, что 
стало особенно актуально в связи с реализа
цией в Пензе проектов комплексного разви
тия территорий (КРТ). «Среда» тоже участву
ет в разработке этих проектов, рассказывая о 
которых Андрей Веретехин отметил их ак
цент на благоустройство. Возможности су
щественного изменения внешнего вида фа
садов пока ограничены в связи с небольшой 
маржой: стоимость квадратного метра в про
даваемых сейчас зданиях — около 95 тыс. 
рублей при себестоимости 7075 тыс. Выру
чает улучшение фасада как раз за счет кир
пича, например, с помощью «утапливания» 
подоконников. Но дискуссия на конферен
ции показала, что возможности кирпича для 
работы над пластикой фасадов далеко не ис
черпаны. Андрей Веретехин уверен, что в 
ближайшие пару лет сформируется запрос на 
усложнение фасадов.

С точки зрения застройщика
Андрей Веретехин, будучи проектировщи
ком, назвал ряд преимуществ кирпичного 
домостроения, делающих его привлекатель
ным для девелоперов и застройщиков. При 
этом он отметил, что, хотя монолитные дома 
строятся чуть быстрее кирпичных, потом на 
возведение ограждающих конструкций и 
межквартирных перегородок тоже уходит 
время, так что в конечном счете кирпичные 
и монолитные здания недалеко отстоят друг 
от друга по скорости строительства. Он так
же согласился с прозвучавшим на конферен
ции утверждением, что гораздо проще найти 
хорошую бригаду каменщиков, чем моно
литчиков, которых приходится приглашать 
из других регионов. Кроме того, пензенский 
проектировщик подчеркнул роль ТИМ 
проектирования, позволяющего устранять 
коллизии между инженерными сетями и 
конструктивом кирпичных МКД и помогаю

щего автоматизировать труд проектировщи
ка, но не более того, поскольку зачастую са
мые удачные решения принимаются всета
ки на бумаге, а не в ТИМ.

В то же время Андрей Веретехин признал, 
что несмотря на то, что технология кирпич
ного домостроения практически не меняет
ся, тем не менее появляются системы, с ко
торыми надо обязательно знакомиться. Об 
одной из них, до того не известной большин
ству участников конференции, рассказал ру
ководитель службы заказчика Группы ком
паний «СМ.СИТИ» Александр Коржов. Эта 
одна из лучших в Красноярском крае по объ
ему текущего строительства, потребитель
ским качествам и своевременности ввода 
жилья организация добилась таких резуль
татов во многом благодаря использованию в 
своих проектах кирпичного блока 2.1 НФ — 
так называемого «двойного камня». Приве
денные Александром Коржовым характери
стики изделия позволяют «СМ.СИТИ» стро
ить МКД высотой 1018 этажей за полто
радва года, что на 30% опережает стро
ительство монолитных МКД. Существенным 
отличием такого керамического камня явля
ется увеличенная до 140 мм толщина, что 
соответствует двум рядам обычного кирпи

ча при толщине шва 10 мм. Двойной кирпич 
удобен еще и тем, что его можно без про
блем сочетать с одинарным, выполняя пере
вязку.

Новая система вызвала большое количе
ство вопросов у участников конференции. 
Прежде всего их заинтересовало, почему 
при наличии в Красноярском регионе произ
водства собственного кирпича «СМ.СИТИ» 
доставляет 2.1 НФ из столичного региона. 
На это Александр Коржов ответил, что его 
организация гонится не за большой прибы
лью, а за качеством, создает комфортную 
среду, которая притягивает людей. Сейчас, 
чтобы погулять среди домов, построенных 
«СМ.СИТИ», красноярцы приезжают из дру
гих концов города — настолько привлека
тельно выглядят кирпичные здания. Об их 
возросшей популярности свидетельствует и 
тот факт, что при стоимости жилой площади 
в них от 110 до 160 тыс. рублей за квадрат
ный метр в новостройках, на уже сданных 
объектах цена поднялась за 200 тыс. за 
«квадрат». Но главное, что, как отмечалось 
на конференции, во многом благодаря кир
пичному домостроению в Красноярске по
явились улицы, ничем не уступающие сто
личным.

Кирпичное домостроение начинает лидировать

Надежен и проверен временем
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АРХИТЕКТУРА АРХИТЕКТУРА

с.1 В обновленном здании 
откроется многофункци
ональный библиотечный 

комплекс кампуса Московского государ
ственного технического университета име
ни Н. Э. Баумана, построенного в рамках 
национального проекта «Наука и универси
теты».

Будут и новые премьеры. Завершается 
реставрация фасадов церкви Успения в Ка
зачьей слободе на Большой Полянке, им 
вернут исторический кирпичный цвет. «Вы
полненный в стиле нарышкинского барокко 
древний храм москвичи привыкли видеть 
полностью белым, однако изначально он 
был краснокирпичного цвета с молочно 
белым декором. Это удалось установить с 
помощью архивных документов и зонда
жей, сделанных во время научноисследова
тельских работ. Данное колористическое ре
шение еще больше подчеркнет отличия ар
хитектурных стилей, в которых с разницей в 
сто лет были отстроены две части здания», 
— говорит Алексей Емельянов.

Помимо работы с цветом, реставраторы 
также воссоздают историческое обрамле
ние дверных и оконных проемов древнего 
храма, а на отреставрированный шпиль его 
купола вернулся крест, который был утерян 
еще в XIX веке, но реставраторам удалось 
восстановить его по архивным снимкам.

Продолжение следует
В начале года был согласован проект рестав
рации Оранжевой дачи (Померанцевой 
оранжереи), входящей в ансамбль усадьбы 
Кузьминки. Она расположена по адресу: 
улица Старые Кузьминки, дом 9. Здание по
строили в XIX веке на берегу Верхнего пруда, 
и сначала использовали для выращивания 
экзотических растений и цитрусовых фрук
тов, а затем перестроили под дачу. Эта двух
этажная постройка — яркий образец русско
го ампира и является объектом культурного 
наследия федерального значения. Пользуясь 
архивными чертежами и гравюрами, специ
алисты восстановят ее фасад и внутреннее 
убранство, включая уникальную двухъярус
ную подвесную люстру. Как рассказал Алек
сей Емельянов, планируется отреставриро
вать кирпичную кладку фасадов и бело
каменного цоколя, привести в порядок дере
вянное ограждение бельведера, лепной де
кор, печные трубы и металлический шпиль, 
обновить водосточную систему. Как только 
работы завершатся, на свое историческое 
место вернут главное украшение централь
ного зала — уникальную ампирную люстру. 
Сейчас она находится в фондохранилище в 
ожидании реставрации.

Помимо оранжереи, в 2024 году в усадь
бе Кузьминки планируется восстановить 
еще несколько объектов культурного насле
дия, среди которых строения Конного дво
ра, ванный домик, кузница, Музыкальный 
павильон с конными скульптурными груп
пами.

В 2024 году начнутся работы по реставра
ции исторических зданий вагоноремонт
ных мастерских МосковскоАлександров
ской железной дороги конца XIX века в 
квартале Republic на Пресне. Четыре корпу
са наделены статусом объекта культурного 
наследия и представляют особую историче
скую ценность для города. Специалисты 
приступят к работам летом. В течение не
скольких лет специалистам предстоит вос
становить конструктивные и декоративные 
особенности зданий. В частности, по сохра
нившимся образцам из оригинального кир
пича будут воссозданы фрагменты венча
ющего карниза, оформленного сухариками 
и плоскими стилизованными машикулями. 
Все работы будут проводиться на основании 
согласованного проекта реставрации и под 
контролем специалистов Департамента 
культурного наследия Москвы. По заверше
нию реставрационных работ в машинном 
отделении 1900х гг. постройки площадью 
более 3,3 тыс. кв. м разместится гастроно
мическое пространство. На территории пе
ред фудхоллом под открытым небом благо
устроят Сборную площадь, которая станет 

площадкой, круглый год насыщенной ярки
ми городскими событиями.

Цех 18701880 годов постройки площа
дью более 3,2 тыс. кв. м превратится в 
шопинг аллею с концептуальными корнера
ми российских дизайнеров. Кроме того, в 
здании 1900х годов постройки площадью 
1,6 тыс. кв. м разместится премиальный 
фитнесцентр с бассейном.

Лица прошлого века
Не меньшее внимание уделяется и памятни
кам советского времени. Началось восста
новление уникального кинотеатра «Удар
ник», построенного в стиле конструктивизм 
одновременно с Домом на набережной по 
проекту архитектора Бориса Иофана в 1931 
году. Это был самый крупный и оснащен
ный новейшей техникой кинотеатр с уни
кальной архитектурой и раздвижным  
потолкомкуполом.

В кинотеатре уже завершены первичные 
работы по устройству противофильтраци
онной завесы, защищающей его от высоко
го уровня подземных вод.

Реставраторам предстоит раскрыть зало
женные проемы на фасаде кинотеатра, со
хранить и воссоздать куполообразные по
толки на первом этаже, очистить поверхно
сти фасадов от красочных слоев, удалить 
ремонтные штукатурные вставки, демонти
ровать бетонную облицовку цоколя, заме
нить окна и двери. Специалисты также вос
становят терразитовую штукатурку главных 
фасадов, металлические балконные ограж
дения. Все работы проходят под контролем 
Мосгорнаследия на основании согласован
ного проекта и выданного разрешения. По
сле реставрации «Ударник» вновь станет 
одним из самых технологичных кино
театров Москвы.

Продолжатся начатые в прошлом году ра
боты по реставрации Дома архитектора 
Мельникова в Кривоарбатском переулке.

«Подлечат» и памятники: в 2024 году бу
дут отреставрированы памятники Владими
ру Маяковскому на Триумфальной площа
ди, Карлу Марксу на Театральной площади, 
Николаю Бауману на Елоховской площади и 
скульптурная композиция «Булыжник — 
оружие пролетариата» в парке Декабрьско
го восстания на улице 1905 года. На эти ра
боты уже определен подрядчик, рассказал 
заммэра Москвы по вопросам экономиче
ской политики и имущественноземельных 
отношений Владимир Ефимов. Не забудут и 
про памятник первому космонавту на пло
щади Гагарина.

Работы на ВДНХ тоже в разгаре, в этом 
году в планах реставрация исторических па
вильонов №6 «Химия» и №67 «Советская 
печать».

Немного справедливости
И еще одна приятная новость: принято ре
шение о сносе незаконно возведенной над
стройки на доме 31 на Большой Никитской 
улице. Построенное в 1900 году четырех
этажное жилое здание является объектом 
культурного наследия федерального значе
ния и входит в комплекс доходных домов 

Давида Элькинда. Несколько лет назад соб
ственники помещений провели реконструк
цию, в результате которой возвели над
стройку площадью 630 кв. м, увеличили 
высоту потолков, смонтировали дополни
тельные оконные проемы. «В ходе судебных 
разбирательств было установлено, что рабо
ты проводились незаконно и самострой 
должны снести, а зданию вернуть историче
ский облик», — рассказал министр прави
тельства Москвы, руководитель столичного 
Департамента городского имущества Мак
сим Гаман. Сейчас осуществляется разра
ботка проекта сноса надстройки.

С наследием не расставайтесь!
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Антон МАСТРЕНКОВ

В 
последние годы в российском обществе 
значительно повысился интерес к русско
му стилю — в дизайне одежды, меню ре
сторанов, архитектурных решениях. От
части это объясняется состоянием само

го общества, хотя эксперты говорят о циклич
ности моды на стиль a la russe. Архитекторы, 
девелоперы и психологи рассказали «Строй
газете» о перспективах и особенностях наби
рающего популярность тренда.

Доктрине быть
Показательно, что уже несколько лет в совре
менной отечественной архитектуре ширится 
использование русских орнаментов и харак
терных узоров; некоторые архитекторы ак
тивно внедряют эти элементы в свои проек
ты, стремясь подчеркнуть культурное насле
дие и создать уникальную стилистику.

При этом постоянно ведутся дискуссии о 
выработке нового, локального стиля в стро
ительстве и архитектуре. Как рассказал член 
президиума Союза архитекторов России 
Алексей Комов, в профессиональной среде 
началась разработка новой архитектурной 
доктрины: «Она будет строиться на двух ки
тах: на глубине традиций и на современных 
технологиях. Предполагается, что пилотные 
проекты будут реализовываться также на тер
ритории новых регионов РФ. Время ставит 
перед отечественными зодчими важнейший 
вопрос ответственности за будущее русской 
архитектуры, без которой не может быть са
мой России».

Однако стремление к «русскости» объясня
ется не только эстетическими и вкусовыми 
предпочтениями архитекторов. Так, клиниче
ский психолог Юлия Харитонова отметила, 
что российское общество повернулось в сто
рону осознания своей самоидентичности и 
позитивного взгляда на свои достоинства: 
«Долгое время мы смотрели на других, искали 
одобрения и создавали ложное «я» в ущерб 
собственному восприятию. Сейчас происхо
дит поворот в сторону истины, мы опираемся 
на самостоятельные суждения. Перестав ну
ждаться во внешнем одобрении, мы обрели 
самодостаточность, уважение к себе, высо
кую самооценку».

При этом, по словам эксперта, мода на рус
ское не сводится к тому, чтобы разукрасить 
все матрешками и повесить балалайки на 
стены или же возвести псевдорусские хоро
мины. «Наше исконно русское «я» и наша си
ла со времен Петра I и Екатерины II в том, 
чтобы брать лучшее у Запада и перемалы
вать, интегрировать в себя», — уточнила пси
холог.

Волна за волной
Известный архитектор, дизайнер и основа
тель бюро PANACOM Арсений Леонович под
черкнул, что мода на русский стиль проявля
лась и раньше — она набирает популярность 
волнами, начиная с XIX века. «На нашей памя
ти последний всплеск был в 1990е годы, но 
тогда не было осознания ценности традиций 
внутри самого общества. Хотя заказы на ди
зайн и архитектуру с внешними проявления
ми были», — напомнил он. Сейчас же совпали 
возможности людей, воссоздающих традици
онные промыслы, запросы заказчиков и не
поддельный интерес в обществе. «Именно си
нергия этих явлений, обусловленная в том 
числе и базой, заложенной в 90е, сегодня да
ет такой мощный эффект», — считает Арсе
ний Леонович.

Стоит отметить, что интерес к реализации 
таких проектов проявляют и девелоперы. В 
частности, в московском комплексе «Долгору
ковская, 25» была отреставрирована старин
ная усадьба А. А. ПетровоСоловово — М. А. 
Шиллера, единственное деревянное здание 
на этой улице, сохранившееся после пожара 
1812 года. Как рассказала генеральный ди
ректор ГК «БЭЛ Девелопмент» Елена Комисса
рова, на старте проекта внешнее и внутрен
нее декоративное убранство было утеряно 
почти на 70%, а несущие конструкции изно
шены на 80%. Работы по реконструкции зда
ния велись более четырех лет, в итоге же сего

дня усадьба входит во многие экскурсионные 
маршруты столицы.

«Два корпуса напоминают драгоценные 
ларцы из сказок Бажова. Эту архитектурную 
особенность зданиям придают скошенные 
стены последних этажей. Фасады также вы
полнены в гамме русского стиля: теплые от
тенки бежевого, коричневого и серого. При
чем в проекте использованы натуральные 
материалы, создающие образ русского дома, 
— хлебосольного и щедрого — добротный 
кирпич, натуральное дерево, ковка, латунь», 
— отметила девелопер.

Более того, по ее мнению, в русском стиле 
может быть реализован проект любого фор
мата. «Традиционные русские мотивы рас
пространились на все сферы бизнеса — в ре
гионах, например, стали популярны отели в 
стиле русской избы, а природные элементы 
проникают и в коммерческую недвижимость, 
перекрывая их функциональность и раство
ряя здания в окружающей среде», — уточнила 
Елена Комиссарова.

Уместно и интересно
Еще одним важным продолжением «русско
сти» становится мода на национальный ди
зайн в одежде, кухне ресторанов и кафе, жи
вописи и даже дизайне мебели. Недавно о 
планах создать оригинальную серию предме
тов интерьера и мебели с национальными 
мотивами заявили сразу несколько произво
дителей. «Сегодня важно сохранить и при
умножить стремление к качеству и точности, 
оформив их в крафтовую бумагу с яркими и 

крутыми узорами птицы Сирин. Приходит 
понимание, что исконное — не значит лапот
ное. Огромные сферы народных промыслов 
на этой волне интереса можно модернизиро
вать и «вплести» в современные реалии», — 
считает Арсений Леонович, который также 
убежден, что в ближайшее время распро
странится мода и на русские названия новых 
жилых комплексов и градостроительных 
проектов.

В то же время, генеральный директор ар
хитектурного бюро «Крупный план» Сергей 
Никешкин считает, что современная архитек
тура и эстетика универсальны по стилю и тех
ническим решениям и не привязаны к мест
ной идентичности. «Русский стиль с его бога
тым украшательством декоративными эле
ментами — резными деталями, лепкой, рос
писью, использованием луковичных главок и 
куполов — скорее подойдет для тематических 
парков и музеев», — отметил архитектор. В 
подтверждение своих мыслей он добавил: 
«Наиболее ярким примером экспериментиро
вания с русской идентичностью в архитекту
ре можно назвать Дом гостеприимства от 
бюро Megabudka в тематическом парке Куды
кина гора в Липецкой области. Этот проект 
стал квинтэссенцией идей, экспериментов и 
поиска архитекторами современного наци
онального стиля в архитектуре».

Вместе с тем он призывает подходить к ис
пользованию традиционных русских элемен
тов декора аккуратно и взвешенно: такие ре
шения всегда должны быть обусловлены ме
стом и концепцией проекта, чтобы сохранить 
гармонию с окружающей архитектурой, и 
только в таком случае это может выглядеть 
уместно, интересно и не скатываться в китч. 
Например, в одном из проектов на Ильинке 
архитектурное бюро Kleinewelt Architekten 
украсило входные группы барельефами с гри
фонами, львами, волками и птицами, образы 
которых были «позаимствованы» у Георгиев
ского собора в ЮрьевеПольском, построен
ного еще до татаромонгольского нашествия. 
Подобные решения могут подчеркнуть мест
ную идентичность и создать уникальные и 
запоминающиеся архитектурные объекты.

Многообразие стилей
В свою очередь, глава архитектурного бюро 
MAD Architects Мария Николаева предлагает 
посмотреть на использование внутренних ин
теллектуальных и креативных ресурсов шире. 
Отдавая дань русской культуре, которая про
является в проектировании и использовании 
традиционных строительных и отделочных 
материалов, форм и отсылок, она обращает 

внимание на многообразие национальных 
традиций в России. «Архитекторы стремятся 
черпать вдохновение в местных традициях, 
культуре, эстетике и материальной базе, что
бы трансформировать их в новые проекты. 
Между тем локальная идентичность в архи
тектуре отражает характерные культурные, 
исторические и географические особенности 
различных регионов, акцент делается на осо
бенностях прошлого, культурном коде, деко
ративном искусстве, на местных мотивах и 
даже флоре. В проектировании уделяется вни
мание использованию автохтонных стро
ительных техник и материалов, таких как ка
мень и дерево», — пояснила архитектор.

В этом контексте охват временных и гео
графических промежутков, из которых можно 
черпать идеи и их физическое воплощение, в 
России практически неограничен. История 
архитектуры предлагает множество периодов 
и стилей — от деревянного зодчества и 
средне вековых крепостей до ампира, класси
цизма и русского конструктивизма. Геогра
фия, природа, знаковые персоны, родившиеся 
в разных уголках страны, также могут стать 
источниками вдохновения. Можно обратить
ся фактически к любой точке на карте — от 
Владивостока до Калининграда — и найти в 
каждом регионе уникальные архитектурные 
и культурные особенности. В итоге грамотное 
использование внутренних ресурсов и учет 
локальной идентичности в архитектуре будут 
безусловно способствовать созданию уни
кальной атмосферы в каждом регионе.

Это все мое, родное…

Кстати 
 Напомним, узнаваемой чертой 

русского стиля в архитектуре служит 
богатая орнаментика и декоративность. 
Здания украшаются разнообразными 
узорами, резьбой по дереву, росписью, 
а также мозаикой. Другими 
уникальными и узнаваемыми 
маркерами русской архитектуры 
можно назвать купола и луковичные 
главы. При этом постройки, как 
правило, отличаются простотой форм, 
теплыми цветами и уникальными 
деревянными элементами. Еще одним, 
не менее важным компонентом 
является строительный материал: 
исторически так сложилось, что 
многие русские поселения были 
построены из дерева, остающегося 
важной частью русской культурной  
и архитектурной традиции.

Возвращение моды на русский стиль  
в дизайне и проектировании
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РЕГИОН ТЕХНИКА

с.1 Что-то из объектов перене-
сено уже на 2024 год?
В области в рамках феде

рального проекта «Жилье» по итогам 2023 
года введено в эксплуатацию 2,963 млн кв. м, 
достигнуты рекордные показатели ввода жи
лья как в Ростовской области, так и в целом 
по стране.

Завершено и введено в эксплуатацию во
семь школ, пять детских садов, по одному объ
екту здравоохранения и линейному объекту, 
четыре объекта газификации. В то же время 
решаем возникшие проблемы. Например, по 
разным причинам не удалось закончить стро
ительство ряда соцобъектов — в этом году 
планируем завершить начатые работы.

Уже более десяти лет насчитывает исто-
рия застройки бывшей аэродромной тер-
ритории, но фактически реализация этого 
амбициозного проекта началась только в 
прошлом году. Как сегодня идет процесс?

Формируемый на бывшей территории  
аэропорта РостованаДону жилой район «Но
вый Ростов» фактически начал застраиваться 
в июне прошлого года, когда застройщиком 
ООО «Специализированный застройщик1 
«ЮгСтройИнвестДон» было получено первое 
разрешение на строительство МКД.

Сейчас ведется строительство объектов, 
предусмотренных I этапом застройки, уста
новленным проектом планировки террито
рии. Застройщик получил 13 разрешений на 
строительство объектов (МКД, детский сад, 
многоуровневая парковка), идут работы по 
проектированию средней образовательной 
школы и второго детского сада. Ввести в экс
плуатацию первый детский сад и школу пла
нируется в конце 2024 и 2025 годов соответ
ственно.

Хочу подчеркнуть, что строительство соци
альных объектов, инженерной и транспорт
ной инфраструктур идет синхронно со стро
ительством жилья и данный принцип должен 
стать приоритетным при застройке новых 
жилых районов.

А как в целом сегодня в области исполь-
зуется КРТ?

Кроме активно реализуемого по решению 
правительства региона проекта комплексной 
застройки бывшей территории аэропорта в 
РостовенаДону, безусловно, самого крупного 
на территории области, также в Ростовской 
области реализуются проекты КРТ, инициато
ром которых выступает акционерное обще
ство «ДОМ.РФ».

«ДОМ.РФ» проведены торги и уже заключе
ны договоры по двум проектам развития неза

строенных территорий в РостовенаДону: по 
проспекту 40летия Победы (11,2 гектаров, 
срок реализации проекта — 7 лет) и в жилом 
районе «Суворовский» (32,8 гектаров, срок 
реализации — 10,5 лет). Третий проект — в 
Новочеркасске по переулку Спасскому, 7 (18,8 
гектаров), реализовать его нужно за четыре 
года. Заключенные «ДОМ.РФ» договоры пред
усматривают строительство жилья, объектов 
образования, первой ступени обслуживания 
для новых территорий.

Кроме того, по инициативе органов мест
ного самоуправления Батайска решено со
здать «пилотные» площадки комплексного 
развития незастроенной территории по Вос
точному шоссе (8 гектаров) и северовосточ
нее ЖК «Казачий» (19,97 гектаров). До 2040 
года здесь в общей сложности планируется 
возвести около 2 млн кв. м жилья. По Восточ
ному шоссе уже определен застройщик, а вот 
по второй территории администрация города 
пока еще занимается этим вопросом.

Как строительная отрасль региона пере-
страивается в связи с современными требо-
ваниями (модернизация, применение но-
вых технологий и т. д.)?

Развитие промстройиндустрии Ростовской 
области идет за счет технологического перево
оружения и реконструкции действующих 
предприятий стройкомплекса, возведения но
вых предприятий по производству строймате
риалов.

В рамках подписанных на Петербургском 
международном экономическом форуме со
глашений в ближайшие годы мы ожидаем вво
да в эксплуатацию на территории области но
вых заводов по производству строительных 
материалов: в Аксайском районе — четырех 
заводов по производству автоклавного газо
бетона, железобетонных изделий, тротуарной 
плитки, металлических конструкций (ГК 
«Южтехмонтаж» и ООО «Дон Блок»); в Ок
тябрьском районе — второй очереди завода по 
производству изделий из ячеистого бетона 
авто клавного твердения (ООО «Комбинат сте
новых материалов Кубани — Север»); в 
Красно сулинском районе — второй очереди 
завода по производству теплоизоляционных 
материалов из каменной ваты и по производ
ству теплоизоляционных материалов экстру
зионного пенополистирола (ООО «Завод
ТЕХНО»).

В 2023 году в Ростовской области прове-
ден ряд мероприятий по цифровизации 
градостроительства и строительной отрас-
ли. Где именно сосредоточен потенциал 
для развития?

Одно направление — это информационное 
обеспечение градостроительной деятель
ности. Государственная информационная си
стема обеспечения градостроительной де
ятельности Ростовской области с функциями 
автоматизированной информационноанали
тической поддержки осуществления полномо
чий в области градостроительной деятель
ности (ГИСОГД РО) внедрена в практику му
ниципальных образований региона. В этой 
системе размещены сведения, документы и 
материалы, предусмотренные Градостро
ительным кодексом РФ: схема территориаль
ного планирования области, генеральные пла
ны городских округов и пр.

В ГИСОГД РО оказывают в сфере стро
ительства десять массовых социально значи
мых услуг в электронном виде. На основе про

странственных данных система позволяет 
анализировать градостроительную деятель
ность, решать задачи по размещению новых 
объектов капитального строительства.

В 2023 году на базе ГИСОГД РО создали 
портал взаимодействия с ресурсоснабжающи
ми организациями. Его основная задача — 
упростить процедуры и сократить срок согла
сований в ресурсоснабжающих организациях 
и органах местного самоуправления.

Другое направление — общая цифровиза
ция строительного комплекса. В 2023 году 
министерством строительства Ростовской об
ласти и ГБУ РО «Центр информационного обе
спечения градостроительной деятельности» 
проведены мероприятия по внедрению в де
ятельность государственных и муниципаль
ных заказчиков программы для ЭВМ «Инфор
мационная система управления проектами 
государственного заказчика в сфере стро
ительства» (ИСУП), позволяющей сформиро
вать цифровой стандарт управления строи
тельными проектами, повысить эффектив
ность деятельности стройотрасли, сократить 
инвестиционностроительный цикл, а также 
создать инфраструктуру для мониторинга и 
анализа реализации строительных проектов. 
На 1 января в ИСУП внесены данные по 71 
объекту капитального строительства, проек
тирование и строительство (реконструкция) 
которых осуществляются за счет средств бюд
жетов всех уровней. В ИСУП работает более 
ста пользователей из числа государственных и 
муниципальных заказчиков.

В 2024 году планируем продолжить работу 
по всем этим направлениям, при этом еще 
больше информировать застройщиков о необ
ходимости перехода на цифровые технологии 
в строительстве.

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТАПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ДОРОЖНОГО ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ДОРОЖНОГО 
СОЕДИНЕНИЯ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  СОЕДИНЕНИЯ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 268268 дорог и 1414 мостовых сооружений

в ЛНР 6363 участка магистралей и 55 мостов

в Запорожской и Херсонской областях 

99 дорог и 11 мостовая конструкция

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ДОРОЖНОГО
СОЕДИНЕНИЯ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня в ДНР восстановлено
157 дорог и 10 мостов

В ЛНР восстановлено
28 участков дорог и 5 мостовых соединений

В Запорожской и Херсонской областях
восстановлено 3 дороги и 1 мост

На сегодня в ДНР восстановлено
157 дорог и 10 мостов

В ЛНР восстановлено
28 участков дорог и 5 мостовых соединений

В Запорожской и Херсонской областях
восстановлено 3 дороги и 1 мост

Соцобъекты, жилье, цифровизация
Приоритеты стройкомплекса 

Ростовской области определены 
на несколько лет вперед

Владимир ТЕН

В 
торжественном открытии нового трак
торного завода компании Ростсельмаш 
приняли участие зампред правитель
ства РФ — министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров, губерна

тор Ростовской области Василий Голубев, 
президент промышленного союза «Новое 
Содружество» и Ассоциации «Росспецмаш» 
Константин Бабкин, генеральный директор 
промышленного союза «Новое Содруже
ство» Дмитрий Удрас и генеральный дирек
тор Ростсельмаша Валерий Мальцев.

Большой путь
Проект, по которому площадь нового пред
приятия должна была составить 14 гекта
ров, а производственная — цеха и склады 
— 62 тыс. кв. м, был запущен в сентябре 
2021 года. Как отметил Денис Мантуров, 
«мы запускаем производственный комп
лекс, который позволит расширить выпуск 
энерго насыщенных тракторов. Здесь же 
начнется освоение новой продуктовой ли
нейки компании по дорожностроительной 
технике. Учитывая значимость всей обозна
ченной продукции для наших аграриев  
и строителей, мы поддержали этот проект 
льготными займами из Фонда развития 
промышленности. При этом, конечно,  
государство продолжает субсидировать 
скидки на всю продукцию Ростсельмаша 
для наших селян и поддерживает экспорт
ные поставки».

Завод способен выпускать до 5 тыс. ма
шин в год, а это означает, что ежегодный 
выпуск отечественных тракторов от 170 л. с. 
и до 600+ л. с. с шарнирносочлененной и 
классической рамами, на гусеничном ходу 
значительно вырастет. Но на предприятии 
не ограничатся только тракторами: здесь 
также будет налажен выпуск нескольких ви
дов дорожностроительной техники, вклю
чая экскаваторыпогрузчики, телескопиче
ские и фронтальные погрузчики.

Завод спроектирован как предприятие 
высокой степени автоматизации и полно
стью укомплектован оборудованием для ра
боты с металлом, механической обработки, 
окраски и сборки техники. Создано почти  
2 тыс. рабочих мест.

«Сегодня открывается новое простран
ство, где будут заниматься творчеством: 
выпускать новые, прекрасные, умные,  
производительные машины. Здесь будут 
строиться карьеры, будет испытываться 
много прекрасных эмоций. Поздравляю со
трудников Ростсельмаша! — сказал на цере
монии открытия Константин Бабкин. — 
Это новый этап развития и жизни компа
нии. Уверен, что впереди у нас с вами боль
шой путь!»

Кстати, это уже третье производство, за
пускаемое Ростсельмашем в рамках соб
ственной инвестиционной программы. В ус
ловиях, когда изза санкций нарушаются 
прежние партнерские связи, компания по
шла по пути предельной локализации узлов, 
агрегатов и запчастей на собственных пред
приятиях. На данном этапе уже порядка 80% 
компонентов для выпуска продукции новый 
тракторный завод будет получать с соб
ственных производственных площадок Рост
сельмаша и других отечественных предпри
ятий.

«Тракторный завод — крупнейший про
ект компании и один из самых амбициозных 
проектов российского машиностроения за 
последние десятилетия. За счет высокой сте
пени автоматизации и экологичности про
изводства он решает задачи программы 
«Развитие промышленности и повышение ее 
конкурентоспособности», — отметил Вале
рий Мальцев.

Миссия — трансмиссия
Еще одно предприятие вошло в группу ком
паний Ростсельмаш — в РостовенаДону 
официально запущен завод автоматических 
и механических трансмиссий, мостов и ре
дукторов для тракторов, комбайнов и  
дорожностроительной техники.

Это означает, что реализуется ключевой 
инвестпроект крупнейшей российской ма
шиностроительной компании, связанный с 
локализацией важнейших элементов транс
миссий для самоходной аграрной и другой 
специализированной техники. «Создание 
производства трансмиссий техники страте
гически важно для нас, направлено на обе
спечение сборочных конвейеров собствен
ной компонентной базой, — сказал на от
крытии производства Валерий Мальцев, —  
означает укрепление технологической неза
висимости компании от внешних поставок, 
расширение компетенций. Кроме того, мы 
считаем данное производство необходимым 
условием программы развития своих продук
товых линеек». Гендиректор отметил, что 
открытие завода — результат пятилетней 
работы компании.

Принявший участие в церемонии откры
тия завода трансмиссий губернатор Василий 
Голубев, в свою очередь, подчеркнул: «Пра
вительство Ростовской области оказало со
действие в оформлении специнвестконтрак
та, что позволит применить нулевую ставку 
по налогу на прибыль. Компания также полу
чит и другие региональные инвестиционные 
льготы. Это поможет дальнейшему развитию 
предприятия».

Кстати, весь проект по организации выпу
ска трансмиссий на Ростсельмаше был запу
щен еще в 2019 году, а уже в середине 2020
го были выпущены тракторы серии 2000 с 
механическими КПП собственной сборки. 
Осенью того же года был начат выпуск диф
ференциалов для тракторов серии 3000, в 
2021м компания углубила производство 
КПП, закупив оборудование и освоив меха
ническую обработку корпусных деталей из 
российского литья.

В новый завод вошли действующие пло
щадки и новые линии, среди которых произ
водство валов и зубчатых передач. Возмож
ности производства обеспечивают изготов
ление компонентов для 3 700 тракторов всех 
серий.

На втором этапе планируются выпуск 
АКП, наращивание ассортимента мостоком
плектов и зубчатых деталей.

Царство умных машин

Отечественное машиностроение осваивает новые технологии  
для ускоренной разработки специализированных машин  
на отечественной компонентной базе

 ООО «Саратовдизельаппарат» и Вавиловский университет реализуют совместный проект 
«Киберфизическая лаборатория». Саратовцы «заточены» под разработку и выпуск гидро-  
и пневмокомпонентов для российского машиностроения, а специалисты университета по 
техническому заданию завода проектируют системы гидрофикации самосвальной и самоходной 
техники в программном обеспечении для создания трехмерной компьютерной графики. Проект 
нацелен на создание ПО как для обучающихся в сфере проектирования и обслуживания техники, 
так и для компоновщиков предприятий по производству автомобильной, строительно-дорожной 
и сельскохозяйственной техники с применением «эффекта присутствия».
Разработка и дальнейшее совершенствование и сопровождение данного ПО проводятся  
на принципах унификации изделий. Предполагается, что в перспективе запущенный проект, 
реализуемый в рамках стратегии правительства РФ по обеспечению технологического 
суверенитета, даст возможность КБ машиностроительных предприятий ускорить разработку 
машин на отечественной компонентной базе.

 Компания СДМ провела успешные испытания своего изделия — гусеничного экскаватора 
UMG E225C. Новая модель, которую подвергли интенсивным испытаниям в условиях зимнего 
периода, оказалась способна работать в диапазоне от достаточно мягкой осени до экстремально 
холодной зимы с температурами до -40°С и при этом дала значительную экономию (20%) 
топлива по сравнению с прежними образцами машин.
Специалисты компании отрапортовали, что «машина выработала 2 215 кубометров грунта  
и отработала 230 моточасов, обслуживая 15 различных клиентов и обеспечивая работу 20 
опытных операторов. Таким образом, экскаватор «пробовал грунт» в Тверской, Московской, 
Воронежской, Владимирской, Нижегородской областях, Мордовии, Башкортостане и Татарстане 
и везде показал себя с лучшей стороны».

 Российский производитель прицепной техники «Гут Трейлер» создал универсальный 
раздвижной трал, оснащенный контейнерными замками для перевозки контейнеров. Габаритная 
длина модели составляет 15 530 мм, в раздвинутом состоянии — до 21 530 мм. Размер нижней 
секции — 12 000 мм, в раздвинутом состоянии — 18 000 мм. Длина верхней секции —  
3 524 мм. Первая ось трала подъемная, четвертая — подруливающая. Собственный вес 
сооружения составляет 13 700 кг при максимальной грузоподъемности — 48 200 кг. Модель 
оборудована приставными алюминиевыми аппарелями, а также контейнеровозными замками 
для перевозки одного 40-футового или двух 20-футовых контейнеров.

 Чебоксарский завод силовых агрегатов продолжает обновлять парк технологического 
оборудования для выпуска мостов и элементов трансмиссий. Он закупил вертикальные 
фрезерные обрабатывающие центры — многофункциональные станки с ЧПУ, которые позволят 
значительно нарастить производственные мощности и создать новые высокотехнологичные 
рабочие места. При этом руководство завода в основном ориентировано на собственные 
инвестиции в модернизацию: общий объем собственных вложений в прошлом году превысил 
100 млн рублей. Инвестиции в техническое перевооружение в конечном итоге должны вылиться 
в рост объемов выпущенной продукции на 30% при сокращении времени производства 
комплектующих почти вдвое.
Что же касается многофункциональных станков с ЧПУ, они отличаются тем, что, выполняя весь 
комплекс необходимых технологических операций с использованием различных режущих 
инструментов, имеют возможность создавать сложное трехмерное изделие со всеми 
предварительно заданными технологическими параметрами.

Впервые за 52 года в России создан завод  
полного цикла по выпуску тракторов
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СТОЛЕТИЕ «СТРОИТЕЛЬНОЙ ГАЗЕТЫ» РЕНОВАЦИЯ

Владимир ТЕН

Н
е исключено, что московские власти, 
планируя реновацию, вполне предпо
лагали возможность протестов и об
ставили запуск всей программы макси
мальной разъяснительной работой, 

приемом законодательных актов об условиях 
переселения жильцов из старого фонда. Но 
ведь наши граждане «испорчены квартир
ным вопросом». К тому же хватало и тех, кто 
желал бы поднять свои рейтинги на «сомни
тельном» деле. А сомнительным для людей 
оно стало в силу жизненного опыта, приоб
ретенного в условиях дикого капитализма, 
демонстрировавшего, что государство — 
враг твоего благополучия!

Пресловутый «квартирный вопрос»
На самом деле программа реновации была 
задумана для расселения людей из близкого 
к аварийному жилого фонда в современное 
комфортное жилье и, что важно, совершенно 
бесплатно. Как же так? Быть такого не мо
жет! И в эту почву щедро посыпались семена 
недоверия, смуты и враждебности.

К чему можно было апеллировать? Высе
лят за МКАД; вместо привычных и уютных 
пятиэтажек понаставят небоскребы«чело
вейники» и жить в перенаселенной Москве 
станет вообще невозможно; повсеместно из
за строек будут пыль и грязь, грохот техники 
и обсценная лексика строителей сделаются 
постоянным фоном жизни, совершенно безу
тешной без сведенных зеленых насаждений. 
А в то, что в законе о реновации все эти воп
росы были заранее проработаны, что жильцы 
будут получать квартиры в домах в пределах 
«своих» районов проживания, что окружаю
щее пространство вокруг новостроек будет 
организовано по новым принципам и норма
тивам — со строительством объектов соц
культбыта, благоустройством территории и 
детскими и спортивными площадками — по
чемуто не особо верилось. Особенно когда в 
уши льют, что всенепременно обманут.

Помню, присутствовал от «Строительной 
газеты» на церемонии заселения жильцов в 
самый первый построенный по программе 
реновации дом. Жильцы, пытаясь гасить ши
рочайшие улыбки радости на лицах, ходили 
по новым светлым, очень красивым кварти
рам и только что стены не обнимали. Ктото 
чтото подсчитывал в уме и тихо, боясь спуг
нуть удачу, говорил на камеру, что по площа
ди новаято «хата» существенно больше 
прежней в «хрущевке». А ктото уже деловито 
прикидывал, подойдут ли старые шторы в 
новое жилье и, притворно хмурясь, покрови
тельственно выслушивал претензии потом
ков в стиле «на фиг старые занавески? Новые 
купим!».

И знаете что? Тут же в соцсетях появи
лись «певцы хрущоб», которым нравились 
заросшие деревьями и кустами уютные ста
рые дворики, которым жизнь не жизнь без 
посиделок на скамеечке под осыпающимся 
козырьком подъезда и без щербатого старо
го асфальта дорожек у прежней пятиэтажки. 
Почти уверен: те, кто выражал недоволь
ство, вряд ли жили в «хрущобах», но навер
няка «возникали» в соцсетях не совсем бес
корыстно.

Про Пизанскую башню в Зюзине
Простимулированная заинтересованность 
некоторых хорошо просматривается хотя 
бы на примере заметки, появившейся на од
ном из ресурсов: «В сегодняшнем посте при
водится фотография нового 19этажного до
ма, построенного по реновации на улице 
Каховке. Снятая сквозь решетку забора, она 
абсолютно явственно показывает опреде
ленный наклон здания — совсем как у Пи
занской башни, строительство которой, как 
известно, завершилось во второй половине 
XIV века».

Так вот, я лично был на осмотре этого 
жилого дома в Зюзине. И автору «сенса
ции», и ресурсу, ее опубликовавшему, хо
чется сказать только одно: научитесь нор
мально фотографировать. Видно же, что 
фото делалось на смартфон, а любая камера 
смартфона по определению (изза недоста
точной глубины фокуса) дает ощутимое ис
кажение пространства. Пишут, что автор 
фото для очевидности вывесил некий отвес. 
Вывешивать отвес на расстоянии в несколь
ко сотен метров от объекта и оценивать по 
нему наклон здания — это да, любой 
инженер строитель обзавидуется такой но
вации.

Автор «хайпанул». Ресурс слегка припод
нялся в рейтинге упоминаний. А десятки 
проектировщиков, инженеров, строителей, 
построивших дом по всем правилам и нор
мативам современного комфортабельного 
жилья, изза одного провокатора вынужде
ны выслушивать возмущенные отзывы — в 
основном, от старушек на лавочках.

А вот как прокомментировали этот пост 
вдумчивые и ответственные люди: «Отме
тим, что снимаемый объект (новостройка) 
и расположенные рядом жилые здания  
пяти и девятиэтажности находятся на 
местности с перепадом высоты в семь мет
ров. Иными словами, почти с любой точки 
съемки будет возникать подобная визуаль
ная иллюзия».

Отреагировали и сами строители. Главе 
прессслужбы группы ПИК (которая и по
строила дом) Татьяне ГулинойСейранян на 
полном серьезе пришлось докладывать об
щественности, что был проведен вне
очередной мониторинг, проверен крен зда
ния, в итоге установлено, что здание не на
клоняется и не падает.

Осторожно, мошенники!
Некоторое время назад активизировались и 
«пособники реновации» иного рода — от
кровенные жулики. На горячую линию Об
щественного штаба по контролю за реали
зацией программы реновации стали зво
нить жители Пресненского района, полу
чившие от некоего «мониторингового цен

тра» письма, в которых сообщалось о «до
полнительных жилищных гарантиях», для 
получения которых «нужны личные сведе
ния о количестве прописанных в квартире, 
имеющихся льготах». Центр якобы готов 
помочь в предоставлении подходящих вари
антов квартир. Всем позвонившим обещали 
помочь составить соответствующие обра
щения в государственные органы — не бес
платно, конечно.

Но: «Общественный штаб предупрежда
ет! Вы столкнулись с недобросовестной ре
кламой юридических услуг. Обратившись в 
подобные организации, вы рискуете опла
тить ненужные вам услуги. Каждому участ
нику программы реновации очень важно 
запомнить основные положения:

 ■ профильные органы исполнительной 
власти города обладают информацией о 
количестве зарегистрированных в квар
тире граждан;

 ■ никаких предварительных заявлений до 
начала переселения жителям писать не 
нужно;

 ■ общение с жителями по вопросам пересе
ления по программе реновации осущест
вляет Департамент городского имуще
ства города Москвы, который, когда на
станет время переселения, каждому на
правит письмо и пригласит для осмотра 
равнозначной квартиры;

 ■ на сайте mos.ru работает суперсервис 
«Помощь при переезде в рамках про
граммы реновации», с помощью которо
го вас своевременно оповестят обо всех 
этапах переселения;

 ■ с первого дня переселения будет рабо
тать Информационный центр переселе
ния, который откроется на первом этаже 
новостройки. Там будут работать специ
алисты всех ведомств».
И последнее: «Все консультации предо

ставляются бесплатно».
Все это к вопросу о том, может ли госу

дарство делать людям хорошо. Может, осо
бенно если оно заявлено как социальное 
государство. А реновация — это настоящий 
подарок москвичам!

Мифы и рифы 
реновации
Может ли власть делать людям хорошо?

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

Т
ворческое сотрудничество связывает 
меня со «Строительной газетой» целых 
18 лет. Время скоротечно, и кажется, 
что это было недавно, — но это было 
давно.

С чего все начиналось
История знакомства, а потом работы в «Стро
ительной газете» началась в 2006 году. Про
работав пресссекретарем ростовского водо
канала, имея уже опыт работы в газетных и 
электронных СМИ, я пришла в газету «Стро
ительный комплекс» главредом, пожертво
вав другой весьма важной для меня ваканси
ей (потому что телевидение я люблю не 
меньше, чем печатные СМИ) — корреспон
дента информационной программы ГТРК 
«ДонТР» (было подписано заявление о прие
ме на работу). Жаль, что тогда я еще не знала 
Леонида Петровича Кравченко, который был 
председателем Всесоюзной государственной 
телерадиокомпании; постоянно я с ним об
щалась позже, когда он работал заместите
лем главреда «Стройгазеты». В те годы еще 
не было практики общения по электронной 
почте, поэтому он нередко звонил по телефо
ну, и мы с ним обсуждали редакционные за
дания. До сих пор у меня в книжном шкафу 
стоит его книга «Как я был телевизионным 
камикадзе» с автографом.

Когда я пришла работать в региональную 
газету «Строительный комплекс», мне позво
нили из редакции федеральной «Строитель
ной газеты» и практически сразу предложи
ли писать на понятные и близкие мне темы о 
стройотрасли юга России, ЖКХ и т. д. Пройдя 
стажировку на федеральном канале и имея 
опыт подготовки сюжетов для него, я пони
мала, что региональная тематика не всегда 
подходит для «федералов».

В январе 2008 года я написала заявление 
о приеме на работу в штат «Стройгазеты». 
Все были удивлены: утром приехала из Рос
това на фирменном поезде «Тихий Дон» в 
Москву, а вечером уже мчалась домой, буду
чи собственным корреспондентом федераль
ного издания по Южному федеральному 

округу. А перед этим мне позвонил главный 
редактор Пётр Андреевич Дегтярёв, узнав
ший, что закрывается «Строительный комп
лекс», и предложил стать представителем га
зеты на юге России.

Редакция «Стройгазеты» несколько раз 
меняла свою локацию. Запомнился офис на 
Лубянке, где сейчас находится Главгос
экспертиза России. Помню, мне рассказыва
ли, что при Лаврентии Берии в подвалах зда
ния проходили допросы; становилось не по 
себе, но жизнь продолжалась, и эти рассказы 

напоминали архивные документы, которые 
стоит раз прочитать — и забыть.

Пётр Дегтярёв любил пошутить и, пригла
шая на очередной день рождения газеты в 
Москву, както сказал: «Казачка, приезжай, 
построишь всех!» Насчет построить — если 
надо будет. А вот выполнить оперативно и в 
срок редакционное задание — это уже на 
авто пилоте. Прежде всего благодаря моей 
маме Любови Трофимовне, всю жизнь про
работавшей руководителем (я со школы зна
ла, как нелегко, когда в подчинении более 
300 человек) и утверждавшей: «Пообещала 
— сделай!»

«Пообещала — сделай!»
Журналиста нередко сравнивают с оперу
полномоченным: тоже должен быстро и опе
ративно собрать все данные на интересую
щую редакцию тему, узнать разные мнения, 
проанализировать, все это облачить в 
текст… За несколько часов купить билеты 
на подходящий вид транспорта, чтобы 
успеть на мероприятие в другом регионе, 
забронировать гостиницу, заранее догово
риться с принимающей прессслужбой — 
все нужно сделать самой и быстро! Почему 
то некоторые считают, что ехать из Ростова 
наДону в ту же Астрахань или Волгоград не 
так уж далеко... В Краснодар на совещание 
по обманутым дольщикам с участием генди
ректора «ДОМ.РФ» Виталия Мутко и обратно 
купила на «Ласточку» последний билет, и то 
лишь потому, что место было 13. По дороге в 
«Ласточке» заказала такси, иначе бы не успе
ла к началу мероприятия. Хорошо, мне дали 
номер для вызова машины с шашечками из 
прессслужбы губернатора. Вот так всегда 
спасает чувство юмора, находчивость и лич
ные контакты, которыми обрастаешь во вре
мя работы. Сколько раз меня выручали запи
санные несколько лет назад контакты жур
налистов Астрахани, Ставрополя, Калмы
кии, Волгограда, не говоря о специалистах 
прессслужб!

Помню, всю ночь ехала в автобусе в Став
рополь на форум по городской и комфортной 
среде под эгидой Минстроя России. Придя на 
начало мероприятия, услышала, как мест
ные журналисты говорили: «Представляешь, 
она только приехала — и сразу сюда». Устала, 
не выспалась — но первой на прессподходе 
задала вопрос: в номер нужен текст. Слова 
«надо», «нужно» — и больше ничего. У меня 
вошло в привычку во время прессподходов 
задавать вопросы одной из первых.

Както раз девять часов ехала на автобусе 
в Астрахань — это вообще замечательно, 
тем более, когда звонят из редакции и гово
рят: совещание перенесено на день. Но лиш
них дней в командировке не бывает: позна
комилась со специалистами управления ин
формационной политики Астраханской об
ласти, прессслужбы, успела сходить даже в 
краеведческий музей — единственный в 
Астрахани работающий в понедельник. А на 
следующий день погода резко изменилась: 
дождь, ветер — а я в босоножках. По прогно
зам синоптиков такой погоды не должно 
было быть, но вмешался циклон. И когда 
меня знакомая попросила сделать фото из 
окна гостиницы «ВолгаВолга», то выглядело 
все непрезентабельно — выбеленный време
нем серый деревянный дом с висящими на 
нем сплитами на металлопластиковых ок
нах. И так получилось, что позже глава Мин
строя России Владимир Якушев во время 
рабочей поездки посетил этот аварийный 
дом, и им занялись региональные власти.

Первые победы
Дипломы на всероссийских конкурсах я ста
ла получать во время работы в «Стройгазе
те»; наверное, самый первый — в 2017 году, 
когда газета стала «Лучшим профильным 
изданием премии JOY (Journalist of the 
Year)» в сфере недвижимости, а я получила 
диплом «Лучший аналитический материал о 
высотном строительстве». Ежегодно веду
щие столичные, региональные и федераль
ные СМИ подавали на конкурс порядка 400 
самых ярких работ в отрасли, а ассоциация 
REPA устраивала в середине декабря празд
ник для всех.

А в прошлом году я как постоянный участ
ник и многократный лауреат Международ
ного конкурса Международной ассамблеи 
столиц и крупных городов СНГ (МАГ) «Город 
в зеркале СМИ» выступала с презентацией 
«Стройгазеты», которой в апреле исполняет
ся целых сто лет!

Тот, кто работает в федеральных СМИ 
(или сотрудничает с ними), понимает: здесь 
иные требования, чем в регионе. Это застав
ляет учиться чемуто новому, пополнять 
свои знания — но зато как это интересно! И 
я благодарна каждому, кто подсказывал, по
могал мне.

А любимому изданию, сумевшему  
выжить, несмотря на все НЕ, — творческого 
долголетия. С юбилеем, «Строительная  
газета»!

Восемнадцать лет сотрудничества

Союз на долгие годы
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Игорь КУДИНОВ, 
руководитель отдела 
развития 
отраслевых 
решений  
и интеграций Okdesk

Рынок торговой недви
жимости в последние четы

ре года нельзя назвать стабильным: ковид
ные ограничения сменились осложнением 
геополитической ситуации и, как след
ствие, оттоком зарубежных ретейлеров. Все 
это вызвало трансформацию в отрасли, вы
нуждая участников адаптироваться к но
вым условиям.

Инвестиции
Общий объем инвестиций в этот сегмент с 
начала 2023 года составил 133 млрд руб
лей, в результате чего торговая недвижи
мость вошла в топ3 по общему объему 
инвестиций в недвижимость в РФ. Таким 
образом, инвестиционная активность ста
ла рекордной, а в среднесрочной перспек
тиве объем вложений стабилизируется на 
уровне 20182021 годов (порядка 50 млрд 
рублей в год). Это мнение подтверждают 
слова управля ющего партнера NF Group 
Алексея Новикова, отметившего, что пока
затели за I полугодие 2023 года на рынке 
инвестиций в коммерческую недвижи
мость РФ оказались рекордными за все вре
мя сбора данных. Эксперты полагают, что 
торговые помещения могут остаться вос
требованными и в 2024м, но их структура 
по направлениям в общем объеме инвести
ций может измениться. При этом частным 
инвесторам рекомендуется обратить на 
них внимание.

Вакансия
Хотя уход иностранных брендов с рынка 
стал одним из ключевых факторов сокраще
ния трафика в торговых центрах, за год 
ожидаемого критичного роста вакансии в 
этом сегменте рынка недвижимости не про
изошло. Так, по оценкам аналитиков, доля 
незанятых площадей в Москве в 2023 году 
составила 12%, и примерно такой же про
цент прогнозируется в 2024 году.

По мнению руководителя департамента 
исследований и аналитики IBC Real Estate 
Екатерины Ногай, это стало возможно по
тому, что ряд магазинов вышел под новыми 
названиями, а часть заместили крупные 
развивающиеся или новые отечественные 
и международные бренды. Например, ком
пания Wildberries арендовала бывший офис 
Apple в столичном бизнесцентре «Романов 
двор», а в Петербурге началось поэтапное 
открытие ТЦ «ЭкоПарк».

В регионах происходят аналогичные 
процессы. Например, в Архангельске в «Ти
тан Арене» на место ушедших брендов 
Pull&Bear, Bershka и Stradivarius испанской 
компании Inditex пришли Zarina и Befree. В 
РостовенаДону в ТРК «Горизонт» открыл
ся первый на юге России магазин бренда 
IDOL. На месте других брендов остались их 
кафе и магазины, сменившие названия. На
пример, Starbucks превратился в Stars 
Coffee, Reserved — в RE, а Sinsay — в СИН.

Таким образом, с начала 2023го россий
ский рынок пополнился 20 международны
ми брендами, во второй половине года 
вышли турецкие OXXO и AVVA, белорусский 
«Коминтерн» и финский Lassie. Первый 
бело русский магазин Swed House с аналога
ми товаров IKEA открылся и в столичном 
ТЦ «Щёлковский».

Также можно спрогнозировать, что в 
ближайшее время процент незанятых пло
щадей в стритретейле сократится на 0,5 
п.п. и составит 14%. В целом это значит, что 
в ближайшие 36 лет существует вероят
ность возвращения к докризисному уровню 
вакансии, в том числе благодаря активному 
развитию отечественных ретейлеров.

По результатам трех кварталов 2023го 
посещаемость по сравнению с доковидным 
2019м упала на 22%, но по отношению к 
показателям 2022 года выросла на 3%.

Арендаторы и арендные ставки
Здесь сложилась такая ситуация: восста
новление вакансии происходит небыстро, 
наблюдается невысокий уровень товаро
оборота, а также открытие новых ТЦ. С дру
гой стороны, растут земельный налог и на
лог на имущество. Например, максималь
ные ставки аренды в крупных столичных 
ТРЦ — 180 тыс. рублей за 1 кв. м в год. В 
районных ТЦ — 100 тыс. рублей. Причем 
наибольшие ставки приходятся на площади 
в зоне фудкорта и островного ретейла.

Предположительно, сохранится тренд на 
повышение ставок аренды на 510% для ре
структуризирующихся брендов изза суще
ствующего риска недополучения прибыли.

Стоит учесть и то, что в настоящее время 
существует максимальный спрос на продук
цию экономсегмента во всех категориях 
товаров. Однако многие сети не использу
ют возможность получить прибыль с объ
емов продаж путем привлечения клиентов 
более низкой стоимостью товаров и разно
образием позиций с определенной пери
одичностью.

Также отмечается тенденция к проведе
нию неэффективных рекламных кампаний 
при выходе на рынок новых брендов. Как 
следствие, падает товарооборот, снижается 
трафик, в результате чего не исключены 
сложности с оплатой арендных платежей. 
По этой причине такие арендаторы могут 
быть замещены более сильными участника
ми рынка во время ротации.

Немаловажный момент: при определе
нии арендной ставки ТЦ планируют прини
мать в расчет онлайнпродажи ретейлеров. 
Это связано с тем, что клиент совершает 
заказ на сайте либо в приложении продав
ца, однако забирает товар в самом магази
не, расположенном в торговом центре.  
Значит, собственник ТЦ может рассчиты
вать на включение этой оплаты в оборот 
магазина.

Эксплуатация
Известно, что 68% торговых зданий в на
шей стране было построено более 10 лет 
назад, 89% — более 5 лет, то есть значи
тельная часть из них устарела физически и 
морально и требует как минимум рекон
цепции.

Уход ряда западных компаний, арендо
вавших помещения, и нововведения, свя
занные с появлением новых арендаторов, 
также подчеркивают необходимость решать 

этот вопрос. Например, рестораны запуска
ют в ТЦ фудкорты, гастромаркеты, новые 
форматы корнеров — маленьких помеще
ний с кухней и кассой в фудхоллах, что 
предполагает деятельность службы эксплу
атации в режиме нонстоп. Обеспечить не
прерывность процесса в этом случае помо
жет оцифровка работы благодаря использо
ванию систем класса help desk. В свою оче
редь, оцифровка объектов инфраструктуры 
и оборудования даст возможность опера
тивно и с минимальными затратами вне
дрять инновации, что будет способствовать 
коммерческому успеху компании.

Интернет-торговля
На увеличение пустующих площадей в  
ТЦ в большей мере повлияло развитие 
ecommerce, ежегодно отбирающей 35% 
от объема продаж. За январьсентябрь 
2023 года объем отечественного рынка 
электронной коммерции достиг 4,3 трлн 
рублей, увеличившись на 23% по сравне
нию с тем же периодом 2022го, причем 
процент онлайнпродаж вырос практиче
ски во всех регионах страны. Это в значи
тельной степени оказывает давление на 
весь офлайнсегмент. Так, по опросам, в 
столице за три квартала 2023го посеща
емость ТЦ снизилась на 7%, а потенциаль
ные покупатели отметили, что отдают 
предпочтение онлайншопингу с достав
кой на указанный адрес.

Еще недавно существовали опасения, 
что электронная торговля вытеснит физи
ческие магазины, но этого, скорее всего, не 
произойдет. Хотя сегодня продажа товаров 
онлайн стала неотъемлемой частью любого 
бизнеса, чтобы быть успешными, компани
ям, работающим в сфере ретейла, необхо
димо выработать многоканальную и сба
лансированную стратегию. Эти факторы в 
той или иной степени будут влиять на ситу
ацию на рынке торговой недвижимости и в 
целом формировать тренды в 2024 году.

Бренды и тренды
Тенденции-2024 на рынке  
торговой недвижимости

Оксана САМБОРСКАЯ

П
редварительные итоги I квартала 
2024 года в офисной недвижимости, 
презентованные компанией IBC Real 
Estate, показывают, что сегмент спра
вился с треволнениями двух послед

них лет и имеет тенденцию к развитию. С 
начала года в Москве введен в эксплуата
цию БЦ «Парк Легенд» площадью 42 тыс. 
кв. м, всего же по итогам года ожидается 
ввод 752 тыс. кв. м новых офисных площа
дей, а в перспективе четырех лет (в 2024
2027 годах) ожидаемый ввод составит 2,7 
млн кв. м новых офисов, из которых 90% 
строится на продажу блоками и целиком, и 
только 10% будет сдаваться в аренду соб
ственниками БЦ.

Дело в льготе
Появление офисов на продажу — тенден
ция, связанная в том числе с тем, что на 
этот рынок активно вышли девелоперы, 
раньше занимавшиеся только жилыми про
ектами. Директор департамента офисных 
помещений компании IBC Real Estate Артём 
Соломеннов среди новинок в активной про
даже называет три таких бизнесцентра — 
«Upside Кунцево» (класс А) от девелопера 
Upside Development, Lakes (класс В+) от 
«ПИК», Nevsky Plaza (класс В+) от «КРОСТ».

Тенденция к диверсификации бизнеса 
жилых девелоперов наметилась еще не
сколько лет назад. В Москве она связана в 
первую очередь с политикой города, стиму
лирующего создание рабочих мест за ТТК, 
— девелоперы, строящие БЦ на окраинах и 
в «замкадье», получают определенные льго
ты при возведении жилья. Это в том числе и 
является причиной того, что офисы строят
ся на продажу.

«Сегодня программа предоставления 
льготы — один из основных факторов, вли
яющих на рост офисного рынка и на то, что 
в него заходят непрофильные игроки. В 
20242027 годах доля строящихся на прода
жу проектов составит 6080%. Большинство 
застройщиков, строящих офисные помеще
ния для получения льгот по смене вида раз
решенного использования участка (ВРИ), 
хотят как можно скорее их продать и в ко
нечном итоге реализуют на рынке. Лишь 
ряд таких проектов выйдет на первичный 
рынок аренды», — говорит партнер NF 
Group Мария Зимина.

С точки зрения финансовой модели, для 
непрофильных девелоперов продажа офисов 
существенно выгоднее, чем сдача в аренду, 
особенно если офисы продаются без отдел
ки, считает управляющий партнер RRG Де
нис Колокольников. Тем не менее, преду
преждает он, сдать shell&core («под отдел

ку») сейчас достаточно сложно, и покупате
ли офисов должны быть готовы к тому, что 
расходы по отделке могут лечь на них.

«Продажа офисов как в нарезку, так и це
ликом зданиями стала нормой для рынка. И 
тот, и другой вариант имеет свои преиму
щества: продажа в розницу обеспечивает 
более высокую маржинальность, а продажа 
здания сокращает срок реализации. Когда 
офисы реализуются в нарезку, девелоперы 
часто предлагают сервис по управлению, 
заполнению арендаторами, подрядчиков по 
отделке и т. д.», — добавляет эксперт.

Не только офисы
Пока льгота по смене ВРИ — основная при
чина расширять бизнес как в офисном, так 
и в других сегментах. Хотя существуют и 
застройщики, развивающие отдельное 
«коммерческое» направление, которым 
важно получить экономический эффект вне 
зависимости от того, будут ли льготы. Сре
ди них Денис Колокольников называет 
«ПИК» и его подразделения: Mall 
Management Group, Parametr, Forma. «C точ
ки зрения получения льготы и плотности 
застройки самый эффективный сегмент — 
это офисы, — считает он. — На втором ме
сте торговые центры, но в Москве осталось 
не так много мест, где потребность в новых 
ТЦ не закрыта». В столице, впрочем, еще 
есть площадки, где не удовлетворен спрос и 
не хватает торговых площадей, а также пло
щадки, где город дает льготы. Пример — 
проект «Кузьминки Mall», который вводит
ся весной. Кроме того, востребованы муль
тифункциональные центры, сочетающие 
несколько функций: торговую, офисную, 
гостиничную, апартаменты и т. д.

Курс на склады
В последнее время стал востребованным 
сегмент складов в широком смысле (вклю
чая концепции light industrial и dark store). 
«Это связано с тем, что в процессе ком
плексного развития территорий (КРТ) мос
ковские промзоны активно сносятся, и 
предпринимателям требуются новые места 
для размещения. Плюс дополнительный 
стимул — развитие ecommerce, уже погло
тившей все склады в Подмосковье и требу
ющей «склады последней мили» в город
ской застройке. А импортозамещение, в 
свою очередь, стимулирует развитие раз
личных форматов внутреннего производ
ства, которые тоже требуют новых площа
док», — продолжает Денис Колокольников.

В NF Group отмечают, например, большой 
объем анонсированных проектов как склад
ской недвижимости, так и light industrial от 
многопрофильных девелоперов. Большин
ство проектов будет предлагаться для сдачи в 
аренду либо для продажи третьим лицам.

Директор департамента развития ком
мерческой недвижимости компании 
«Аструм Недвижимость», управляющей 
коммерческой инфраструктурой ГК «Гра
нель», Владимир Рыбаков добавляет, что 
формат light industrial и офисное строитель
ство необходимы девелоперам жилья как 
отдельное направление бизнеса, связанное 
с предоставлением льготы по ВРИ. Кроме 
того, «лайты» очень хорошо себя чувствуют 
в свете актуальных трендов по импорто
замещению и поддержке отечественных 
производителей государством.

Сочетание функций
Такой «производственный» проект —  
«Бизнесхаб «Потапово» (пять многофунк
циональных зданий) — собирается, напри
мер, реализовать ГК «А101» в Новой Мос
кве. «Ключевая особенность подобного 
формата — возможность оперативно и со 
сравнительно небольшими затратами 
трансформировать помещения и их функ
ционал под задачи широкого спектра пред
приятий малого и среднего бизнеса, — рас
сказывает директор по взаимодействию с 
инвесторами ГК «А101» Анатолий Клинков. 
— Объекты light industrial позволяют орга
низовать рядом с крупными жилыми рай
онами легкое производство, не требующее 
санитарнозащитных зон, складские поме
щения, шоурумы и пункты продаж. Такое 
сочетание функций подходит, например, 
для ателье, где можно также разместить 
офис и фирменный магазин или объеди
нить типографию с дизайнбюро и пунктом 
выдачи заказов».

Спрос на подобные объекты, говорит 
эксперт, сейчас в десятки раз превышает 
предложение, особенно если учесть, что 
ставки аренды в объектах формата light 
industrial на 40% ниже, чем там, где подоб
ные бизнесы обычно располагаются сейчас. 
Поэтому в московской или петербургской 
агломерациях качественный объект light 
industrial вполне реально заполнить арен
даторами в течение месяца, то есть намно
го быстрее, чем офисы или торговые  
центры.

Есть и примеры того, когда компания, 
которая строит не жилье, а только коммер
ческую недвижимость, объединяется с жи
лищным девелопером, заявив данный про
ект в рамках льготы. Получается партнер
ство, в котором два девелопера делят льго
ту, которую дает город.

Эксперты считают, что все больше и 
больше жилищных девелоперов будут ак
тивно подключатся и развивать это направ
ление. «И по большому счету, основными 
игроками коммерческой недвижимости 
становятся именно девелоперы жилья. Кро
ме того, мы ждем выхода новых жилых про
ектов от лидеров рынка коммерческой не
движимости, например, «Ташира» или ГК 
«Киевская площадь» (у «Ташира» есть опыт 
в жилье, у «Киевской площади» пока нет)» 
— отмечает Денис Колокольников.

Выгодная диверсификация
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«Деревянный минимализм улицы Смидовича» — первый 
и в своем роде уникальный конкурс, проходивший на тер
ритории Ненецкого автономного округа: ранее меропри
ятий такого масштаба в НАО не проводилось. К выбору 
победителей оказались причастны не только члены ком
петентного жюри, но и горожане.

Как отметил организатор конкурса, главный архитектор 
CPRD, член правления Союза московских архитекторов  
Павел Сонин, этот конкурс — очень важное событие для 
НАО и НарьянМара: впервые за всю историю города пред
ставлены архитектурноградостроительные концепции 
развития центральной его части. «Теперь горожане смогут 
посмотреть на свою малую родину совершенно другими 
глазами. Современный город не должен быть безликим, а 
НарьянМар достоин быть заполярной жемчужиной среди 
российских городов!» — подчеркнул он.

Лонглист состоит из 20 концепций, планшеты которых 
представлены в Ненецком краеведческом музее и прини
мают участие в народном голосовании. В шортлист вошло 
семь проектов. По просьбе жителей города народное голо
сование было продлено до 9 марта.

Победителем конкурса признан проект архитектурного 
бюро «ЗОВ.architect» из СанктПетербурга. Команда полу
чает возможность принять участие в разработке мастер 
плана центральной части города, предложив свой проект 
за основу. В ее работе акцентируется необходимость защи
тить все постройки от суровой окружающей среды, при 
этом сделав интерьеры максимально открытыми и связан
ными с экстерьером через большие панорамные витрины 
или окна.

Второе место присуждено команде архитектурного бю
ро «Восход» (СанктПетербург). Архитекторы предложили 
создать «Сад холмов» — городской парк с теплыми пави
льонами, «Гостиный двор» — остекленную улицу вдоль са
да с магазинами и кафе, молодежный центр со скейт 
парком, музейный комплекс с атриумом — общественные 
пространства разного масштаба. Новые здания объединя
ются попарно стеклянным многофункциональным атри
умом с зимним садом. В офисах вокруг этого пространства 
располагаются коворкинги и общественные площадки, а 
жилье — это многофункциональная большая «гостиная», 
где можно проводить дни рождения, смотреть кино в ком
пании друзей, заниматься с репетитором.

Творческий коллектив KASARCHITECTS (Ростовна 
Дону и Республика Абхазия) занял третье место. «Концеп
ция его проекта «Северное подворье» состоит в том, чтобы 
создать пространство, где архитектурные формы и природ

ные элементы взаимодействуют, поддерживая атмос
феру тишины и созерцания. Это место, где горожане и 
гости города могут погрузиться в глубины своего вну
треннего мира, обрести покой и гармонию, наслажда
ясь красотой окружающей природы и архитектурных 
форм» — так описывают свой проект авторы.

Кроме основных премий члены жюри и эксперты 
конкурса решили отметить специальными номина
циями следующие проекты:

 ■ DO buro (Москва, СанктПетербург) — четвер
тое место и грамота от управления архитек
туры Вологды;

 ■ архитектурной мастерской AдаптикА 
(Новосибирск) — специальная награда 
Союза московских архитекторов;

 ■ команды SAVE (Красноярск) — за  
качество проработки городской 
среды;

 ■ архитектурного объединения 
КАФЕДРА (Москва) — за 
лучшее градостроитель
ное решение.
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Подведены итоги Всероссийского 
архитектурного конкурса в НарьянМаре

Алексей КОМОВ, 
председатель жюри, 
главный архитектор 
Калуги, первый вице-
президент Союза 
московских 

архитекторов:
«Сегодня нам крайне 

важно думать о своей 
внутренней идентичности — 

не с точки зрения отрицания всего 
инородного, а с позиции своей 
уверенности в созидании будущего. 
Прошедший конкурс уверенно 
подтвердил этот тезис. Большое 
количество крепких проектов 
с актуальными предложениями, где 
традиция и технология уверенно идут 
рука об руку, воодушевляют, 
и, я надеюсь, каждый из них найдет 
применение»

Денис ПОЗДНЯКОВ,  
член жюри, начальник 

Управления архитектуры 
администрации города 
Вологды, главный 
архитектор Вологды:
«Конкурс «Деревянный 

минимализм улицы 
Смидовича» — это прорыв 

в русской деревянной 
архитектуре. Конкурс был весьма 
интересным, много проектов было 
представлено. Из них большое 
количество работ было весьма 
качественно проработано. Очень много 
было работ с аналитическим 
материалами, и в целом архитектура 
получилась довольно серьезная 
и интересная»

Джемал СУРМАНИДЗЕ, 
эксперт конкурса, 
руководитель управления 
проекта в Управлении 
нормативно-
методической работы 
федерального проекта 

«Формирование 
комфортной городской 

среды»:
«Реализация федерального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» привела к появлению команд, 
умеющих работать не только 
с архитектурой зданий, но и с городской 
средой в целом»

Посмотреть на город 
другими глазами

Кстати 
 В конце февраля президент России Владимир Путин 

предложил разработать еще 200 мастер-планов 
развития населенных пунктов в РФ. После 

расширения программа развития охватит более 2 тыс. 
населенных пунктов. Мастер-планы обязаны иметь 

все города, являющиеся опорными пунктами 
Северного морского пути, включая Нарьян-Мар.

К разработке мастер-плана Нарьян-Мара уже 
приступили специалисты корпорации «ДОМ.РФ». 

Участие в разработке мастер-плана примут и 
победители конкурса «Деревянный минимализм 

улицы Смидовича».
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